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ОКРУГА № 312.

Отк|рыл собрание председатель окружной избиратель
ной комиссии этого округа Р. С. Карпов. Он доложил 
об оснсаных итогах работы в первый период предвы
борной кампании. В Ленинском районе г. Томска, Аси- 
новском, Зырянско.м, Тегульдетоком и Томском райо
нах, входящих в Ленинский избирательный округ, со
браний и конференций прошло 91. В них приняло 
участие более 10,5 тысячи человек. Обсуждалось 26 
кандидатур. В народные депутаты СССР выдвинуты 
девять кандидатов: бригадир маляров СУ-12 >тт.равления 
«Химстрой> В. И. Белссл:юдцева, бригадир бригады по 
производству оконных блоков цеха столярно-строитель
ных изделий To.vicKoro ЛПК В. Г. Ефремов, военнослу
жащий В. В. Зубарев, инженер-программист Сибирско
го химического комбината Ю. И. Краснов, главный врач 
Асинсвской центральной районной больницы А. С. 
Лукьянов, учитель начальной военной подготовки 
Октябрьской средней школы Томского района А. А. 
Медведев, инженер комбината х.лебопродуктов М. А. 
Минько, генеральный директо|р производственного обт.е- 
динения по птицеводству «Межениновское» В. Е. Порт
нов, начальник управления жилищно-коммунального хо
зяйства и бытового обслуживания населения С. В 
Рудницкий.

На окружное собрание приглашены 273 представите
ля трудовых коллективов, выдвинувших своего кандида
та, и 280 представителей трудовых коллективов, не 
участвовавших в выдвижении кандидатов. Явились на 
окружное собрание соответственно 261 и 272 представи
теля. По списку, предложенному совещанием цре^^стави- 
телей делегаций, избирается президиум в составе 9 че
ловек. В президи>-м приглашаются также кандидаты в 
народные депутаты.

Единогласно утверждается регламент собрания; кан
дидатам в народные депутаты и представителям кол
лективов, ■выдвинувших кандидатов, дается на выступле
ние по 10 минут, остальным желающим— выступать по 
5 мин^л.

Первыми выступают кандидаты в депутаты. Они из- 
- лагают свои' предвыборные платформы, раскрывают 

свои представления о том, каким должен быть народ
ный депутат, его месте и назначении в политической 
жизни страны.

Развернутую характеристику кандидатов в народные 
депутаты по поручению коллективов, выдвинувших 
кандидатов, дали в своих выступлениях начальник уп
равления «Химстрой» П. Г. Пронягин, старший инженер 
Томского ЛПК Г. П. Литвинцов, военнослужащий И. М. 
Шараев, и. о. начальника заводской лаборатории Си
бирского химического комбината Б. М. Зимин, замести
тель главного врача Асиновской районной ■ больницы 
С. Г. . Иванов, инспектор отдела кадров Туганского за
вода силикатных стеновых материалов Н. А. Гулимова, 
директор комбината хлебопродуктов Е. Л. Рубцов, ди
ректор Светлинской средней школы А, Н. Сабанцев,, на
чальник производственно-коммунального отдела управ
ления жилищно-коммунального хозяйства и бытового 
обслуживания Г. М. Козлова.

Затем слово предоставляется представителям коллек
тивов, не участвовавшим в выдвижении кандидатов. 
Свои мнения о кандидатах в депутаты высказали; ди
ректор совхоза им, Кирова Асиновского района А. В. 
Филиппов, главная медицинская сестра Зырянской цен
тральной районной больницы Н. Е. Егорова, старший 
инспектор отдела кадров Томского хладокомбината 
И. М. Смирнов, председатель профкома Новотегульдет- 
ского ЛПХ Н. П. Герасименко, бригадир маляров управ
ления «Химстрой» М. К. Кривова, директор совхоза 
«Родина» Томского района В. Ю. Брок, директор шко
лы № 55 г. Томска Е. Г. Версткина, главный инженер 
горкомхэза Н. Г. Прокопенко, врач больницы поселка' 
Октябрьского Л. Н. Буб, артист облдрамтеатра Д. Д. 
Киржеманов, заместитель начальника Ленинского 
РОВД Р, Н. Ахметшин.

^  По предложению, поступившему из зала, единогласно
принимается решение прекратить обсуждение кандида
тур. Председатель собрания задает вопрос; «Кто из 
кандидатов хочет снять свою кандидатуру?». Свою кан
дидатуру снимает А. А. Медведев. Он благодарит кол
лективы. выдвинувшие его кандидатуру,* за доверие и 
предлагает избирателям отдать свои голоса за В. Е. 
ГЕортнова, программа которого, по мнению выступа
ющего, больше соответствует- требованиям времени. Со
брание принимает самоотвод А. А. Медведева.

Принимается решение представить в окружную изби
рательную комиссию для регистрации двух, кандидатов, 
выборы проводить по многомандатной системе тайным 
голосованием.

Объявляются результаты голосования; ни одним из 
претендентов не набрано более половины голосов от 
числа участников собрания. Принимается решение вести 
отбор кандидатов открытым голосованием, начиная с 
тех, кто имеет по результатам тайного голосования на
ибольшее число голосов. Более половины участников 
собрания отдали свои голоса за А. С. Лукьянова и В. Е. 
ПОртнова.

Окружная избирательная комиссия зарегистрировала- 
А. С. Лукьянова и В. Е. Портнова кандидатами в народ
ные депутаты по Ленинскому территориальному иэбира- 
т.‘'-!ьному округу № 312.

Эта телочка по кличке 
Эмма появилась на свет 30 
декабря 1988 года. Внешне 
она ничем не отличается от 
других, а вот рождением 
обязана... пересаженному 
эмбриону. Факт сам по себе 
заслуживает того, чтобы от
метить его датой. В этот 
день в животноводстве на
шей области родилась новая 
технология получения при- 
п.'10да телят — путем тран
сплантации эмбрионов.

~  ОПХ имени Б. Н. Си
доренко, — рассказывает 
директор Томской сельско
хозяйственной опытной стан
ции В. И. Анчарук,— вышло 
на молочную продуктивность 
около 4 тысяч килограммов. 
Без биотехнологии дальше 
идти трудно. Пересадка эм
брионов от матерей-доноров 
с надоем до 10 тысяч и бо
лее килограммов молока в 
год позволяет создать такое 
племенное ядро, которое рез
ко повысит генетический по
тенциал всего молочного 
стада. Вот над этим и рабо
таем.

Па Коларовском комплек
се провели реконструкцию, 
приспособили часть помеще
ний под лабораторию, подо
брали специалистов. А  что
бы получить необходимые 
навыки, опыт. заключили 
договор с известным в стра
не центром трансплантации 
— НИИ животноводства ле
состепи и Полесья УССР 
(г. Харьков). В этом инсти- 
т.\ то под руководством про

фессора доктора биологи
ческих наук Ф. И. Осташко 
разработана пока единствен
ная в Союзе технология 
асептического получения,

' криоконсервации, микро
хирургии и трансплантации 
эмбрионов. Изготовлена и 
тиражируется технологичес
кая линия, элементы кото
рой защищены авторскими 
свидетельствами. Харьков
чане обеспечили инструмен
тарием и томичей.

Корреспонденты областной 
газеты познакомились на 
станции с научными сотруд
никами харьковского инсти
тута В. В. Исаченко и К. Б. 
Передерой. В кабинете В. И. 
Анчарука шло обсуждение 
следующего этапа сотрудни
чества — предстояло заклю
чить договор о поставке эм - , 
брионов.

Как рассказал В. В. Иса
ченко, их НИИ входит в со
став научно - производствен
ной системы «Эмбрион», соз
данной на базе «Росплемобъ- 
единения» специально для 
внедрения по стране харь
ковской технологии. Созда
ются два региональных цен
тра в Сибири и на Дальнем 
Востоке. Первый из них, в 
Барнауле, получил уже око
ло сотни телят-трансплантан- 
тов.

А что же томичи? По 
аналогии с республиканским 
и Барнаульским центрами 
напрашивается создание под
разделения по транспланта
ции эмбрионов на базе То,м-

ского племобъединения. На 
этот счет облагропром уже 
издавал приказ, подготовле
на проектно - сметная доку
ментация. Но, видимо, по 
мере постижения тонкостей 
новой технологии энтузиазм 
поубавился. Она действи
тельно не обещает быстрых 
результатов. Экономический 
эффект появится примерно 
через пять лет, что вполне 
естественно для такой слож
ной отрасли, как молочное 
животноводство.

— Мы все-таки не теряем 
надежды на создание центра 
трансплантации, — говорит 
заместитель начальника 
племобъединения А. Н. Ми
лютин. — Получили пере
движную зообиолабораторию, 
и она сейчас оборудуется в 
Одессе по харьковской' тех
нологии. Есть у нас сложно
сти с жидким азотом. Во
зим из Новосибирска, а мо
гли бы брать рядом, на неф- 
техимкомбинате, он и чище 
там. Однако руководство 
комбината отказывает нам: 
не наше ведомство.

Г. ЮРЬЕВ,
« * *

НА СНИМКАХ: директор 
станции В. И. Анчарук и 
научный сотрудник Харь
ковского НИИ животновод
ства В. В. Исаченко осмат
ривают новую аппаратуру; 
В. В. Исаченко и К. Б. Пе- 
редера с первенцем пункта 
трансплантации — телочксш 
Эммой.

Фото И. Потапова.
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Профсоюзные организации области берут под свой 

контроль работу торговли, общественного питания. На воп

росы о том, что предпринимается для этого в объединении 

«Сибэлектросвет», отвечает председатель профкома объе
динения В. П. Анисимов.

...Ш С СОТРУДИШСТВО
— Валерий Павлович, 

что входит в сферу дейст
вия заводского рабочего 
контроля?

— Во-первых, это завод
ская столовая — филиал 
столовой № 4 треста столо
вых JV6 1. В ней питается 
около двух тысяч человек. 
Есть у нас два буфета. 
Один— в стекольном цехе, 
другой — в картонажном. 
Под нашим контролем — 
кафе «Юность» и три ма
газина — .NfoXo 32, 18, 10.

— Немало. И как же 
строится деятельность ра
бочих контролеров?

— Комиссия обществен- 
'ного контроля за работой 
Предприятий торговли и об- 
щественяого питания у нас 
всегда действовала доста
точно активно — спасибо 
ее председателю Н. С. Пет- 
линой. Она мастер сбороч
ного цеха № 22 и вот уже 
пять лет несет такую хло
потную общественную на
грузку. С выходом в ми
нувшем году известного 
Постановления президиума 
'ВЦСПС рабочий контроль 
приобрел как бы второе 
дыхание. В комиссии рй о- 
тают двадцать пять чело
век, они разбиты на груп
пы, и в каждой есть ответ- 
'ствевный. Так, ветеран за- 
'вода кладовщик стекольно- 
По цеха К. П. Васинева, 
'много лет занятая в обще
ственном контроле, со своей 
■группой вникает в работу 
цехового буфета. Рабочим 
контролерам цеха № 21 
■поручены две «точки» — 
кафе «Юность» и магазин 
№ 10. Рабочие цехов №№ 
25 и 22 контролируют ма
газин № 32 и столовую, ма
газин № 18.

— Работа ведется. А 
каковы ее результаты?

— Считаю, что есть в ра
боте нашей столовой дви
жение в сторону улучше
ния. Хотя и медленное. Го
раздо заметнее промахи, 
упущения — словом, «недр- 
солы».

В минувшем году рабо
чие контролеры произвели 
68 проверок.

В буфете стекольного, 
'горячего, тяжелого' цеха 
пришлась освободиться от 
буфетчицы Е. Вилковой;
Часто прогуливала, прихо
дила на работу в нетрезвом 
Состоянии. После в.меша-
тельсхва рабочего контроля 
'приказом по тресту осво
бождена от занимаемой дол- 
Псности заместитель заведу
ющего производством фи
лиала столовой Ко 4 В. Ли
твиненко. Только в июле 
прошлого года на нее было 
'составлено три акта. Во- 
'первых, реализовывались 
1некачественные продукты 
'питания, во-вторых, по за
вышенной цене. Котлеты 
стоимостью 13 копеек про
давались, например, по 19. 
Решением товарищеского 
суда Треста переведена на 
(нижеоплачиваемую работу 
буфетчица 3. Антипова. Она 
порцию мяса курицы весом 
в 200 граммов продавала 
по 56 копеек. А  цена — 
39 копеек. •

Г
Вот свежий пример. 14 

января кассир 1^я Исакова 
чай «пустила» по цене ко
фе — 17 копеек стакан. 
Возмутившись, сборщицы 
обратились к Н. С. Петлй- 
ной. Немедленно был со
ставлен акт. Ждем вот от
чета от директора столовой 
С. А. Орлихиной.

— Контролировать — это 
не только ловить за руку 
разного рода нарушителей. 
Многие недостатки идут от 
слабой материальной базы 
тех же столовых, магази
нов, от нестабильности их 
коллективов.

—, Думаю, работники 
столовой не могут жало
ваться на недостаток наше
го к ним внимания. Срав
нительно недавно была 
1произведена реконструкция 
столовой, на сто процентов 
заменено оборудование. 
Оборудован кондитерский 
цех, как и положено, от
дельно размещены поме
щения для разделки мяса, 
рыбы, овощей. Проект ре
конструкции был утвержден 
управлением общественного 
питания. Но вот, к большо
му сожалению, кондитер
ский цех гак и не может 
наладить выпуск продук
ции. Работников столовой 
мы пытаемся заинтересо
вать материально. По ре
шению СТК они могут полу
чать премии. И уже полу
чают их. Но не все. Напри
мер, по итогам декабря на 
сто процентов депремирова- 
ны те работники столовой, 
что не появились на заводе 
в день субботника, органи
зация питания людей ока
залась под угрозой срыва. 
В ноябре премии были ли
шены повар (за плохие кот
леты) и заве,:(ующая про
изводством — за то, что 
позволила реализовать яв
ный брак.

О жилье. Двухкомнатную 
блатоу|(П;роенную квартиру 
в 1987 году получила заме
ститель заведующей произ
водством Н. Нагина. Скажу, 
это очень хороший работ-

-г -

ник. у  нас существует от
дельная очередь для работ
ников нескольких служб, 
куда входят и общепитов
цы. В .этой очереди третьей 
стоит бухгалтер столовой 
Г. Круль. Заяв,лений на 
жилье от других работников 
общепита нет. Не возникает 
проблем с детскими сада-- 
ми, с общежитием. Здесь 
удовлетворены все .заявки.

— Какую бы дополни
тельную помощь профком 
хотел видеть со стороны 
парткома, администрации, 
совета трудового коллекти
ва? Со стороны районных, 
городских советских орга
нов? От обкома профсоюза, 
облсовпрофа?

— Не всегда наши рабо
чие контролеры обладают 
нужными знаниями. Выход 
один — учить актив. И 
Здесь помощь на.м обещана.

Хотелось бы, чтобы ад
министрация объединения 
более чутко прислушива
лась к нуждам столовой. 
Очень часто профкому при
ходится ■ подключаться для 
«проталкивания» достаточно 
мелких вопросов. Сейчас, 
например, закуплена для 
столовой новая мебель,, но 
вот собрать ее пока неко
му. Руки не доходят... Ска
жу так: всем нам нужно
объединить свои усилия, 
направить их на решение 
одной задачи — повысить 
качество питания. Для это
го требуется не только но
вое оборудование (оно 
есть!), но и новое отноше
ние к своей работе. Сотруд
ничество.

— И все-таки серьезная 
г1врантий успеха в том, как 
развернутся сами профсо
юзные организации?

— Безусловно, это так. 
Но повторюсь: контроль до
лжен все шире дополнять- 
'ся сотрудничеством. Доб
рым знаком здесь видится 
выставка кулинарного ма
стерства, которая была ор- 
■ганизована в столовой по 
инициативе Л. А. Заварихи- 
ной, заместителя заведую
щей производством. Эту 
выставку мы даже назвали 
персональной. Кстати, все 
блюда для праздничного 
стола были приготовлены 
Лилией Александровной из 
тех продуктов, какие есть 
постоянно. Но как это бы- 
ло красиво и вкусно! За
водчане убедились: общепит 
многое может.

Томск
Финляндия:

Обратная
связь

Почти полгрда 
шли грузы из 
Томска в Фин
ляндию: объе
динение «Томск- 
м е ж  X 0 3 л е с» 
лоставляло бере
зовые ' балансы 
фирме «Тхомес- 
'то)ь Контракт 
был подписан 
до 20 февраля 
этого года. И 
вот пришли пер
вые грузы и от 
финских партне
ров.

— Как и было ого
ворено в договоре, — 
рассказывает предсе
датель объединения 
С. С. Хмельницкий, — 
мы получили семь мо
дулей. Эти арочные со
оружения уже отправ
лены в Бакчарский, 
Молчановский, Том
ский, Первомайский и 
Шегарский межхозяй
ственные лесхозы. В 
пути — шведские пи
лы. Их получат Аси- 
новский, Кожевников- 
ский, Кривошеинский, 
Тегульдетский и Кол- 
пашевский районы. За 
работу по экспорту 
Кожевниковский меж
хозяйственный лесхоз 
мы наградили совет
ским трелевочным трак
тором.

Это первые постав
ки фирмы «Тхоместо». 
Контракт не прерыва
ется. И его выгоду 
скоро почувствуют ра
ботники межхозяйст
венных лесхозов. По
явятся новые перера
батывающие цехи.- 
Улучшится материаль
ная база. Повысится 
качество продукции,

А. НИКОЛАЕВА.

Двадцать лет 
в п у т и

в январе 1969 года на томской земле 
был создан трест транспортного строи
тельства.

Первой большой работой 
нового формирования была 
электрификация железной 
дороги Тайга— Томск. И 
уже накануне нового, 1970, 
года в Томск Прибыла пер
вая электричка.

На протяжении ряда лет 
основным объектом наших 
подразделений была Всесо
юзная ударная комсомоль
ская стройка Асино — Бе
лый Яр. На этой дороге бы
ло отсыпано более шести 
миллионов кубометров грун
та, преодолено 28 водных 
преград и несколько десят
ков километров болот, по
строено 126 сооружений, в 
том числе три больших мо
ста через реки Улу-Юл, 
Чичка-Юл и Чулым. Уложе
но 210 километров железно
дорожных путей, возведено 
семь вокзальных комплек
сов и станционных поселков 
с объектами производствен
ного и культурно - бытового 
назначения. Параллельно ве- 
дась строительство Аргат- 
Юльского и Сайгинского лес
промхозов, объектов Бело
ярского лесопромышленного 
комбината. Для лесозагото
вителей мы оставили совре
менные поселки с благоуст
роенными домами, школами 
и детскими комбинатами.

В условиях интенсивного 
освоения нефтяного севера 
исключительное значение 
стал приобретать водный 
транспорт. Нашему коллек

тиву было поручено вести 
с!гроительство крупнейшего 
в Сибири Томского грузово
го речного порта. А в 1983 
году жители области узнали 
о новом прекрасном соору
жении — речном вокзале. 
Кстати, таких в стране толь, 
ко два.

Почти все коллективы 
транспортных строителей 
принимали активное участие 
в строительстве железнодо
рожных путей и автомагист
рали к Томскому нефтехи
мическому комбинату. "Толь
ко на строительстве подъ
ездных путей освоено более 
41 миллиона рублей. А  сей
час трест ведет строитель
ство троллейбусной линии к 
Нефтехиму. С вводом ее от
падет необходимость в 80-ти 
автобусах. А это значит, что 
наш коллектив внесет свой 
вклад в решение экологиче
ской проблемы города.

На счету треста — 203 
тысячи квадратных метров 
жилья, два училища на 140 
мест, девять школ на 3.280 
учащихся, 13 детских садов 
и многие другие объекты, не
обходимые людям. Кстати, 
после ввода в 1987 году 
детского комбината на 320 
мест в тресте полностью ре
шен вопрос обеспечения де
тей транспортных строите
лей местами в дошкольных 
учреждениях.

С. ИВАНОВ, 
секретарь парткома 

треста.

РЕАЛЬНЫЙ ВКЛАД НАУКИ
В НИИ автоматики и элек

тромеханики при ТИАСУРе 
ведутся большие работы по 
разработке электромеханиче
ских систем управления тех
нологическими процессами. 
Ими занимаются доценты 
В. А. Бейнарович, Д. И. Попов, 
их коллега В. С. Фадеев. Они 
исследовали и разработали 
тиристорные электроприводы, 
работающие в Повторно-крат
ковременных режимах перио
дических размерных подач. 
Разработаны такие электро
приводы валковой подачи 
пресса с микропроцессорным 
управлением.

На Северодвинском машино

строительном предприятии не- 
давно по томским разработ
кам внедрены системы управ
ления тремя сталеплавильны
ми печами.

Отдел, которым руководит 
В. А. Бейнарович, сделал уже 
больше ста изобретений, при
чем 56 из них приходится на 
долю руководителя. Они дали 
экономический эффект в 1.250 
тысяч рублей. Сейчас В. А. 
Бейнарович подготовил по 
этим работам монографию 
«Электромеханические систе
мы управления технологиче
скими процессами» и доктор-
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Томью мы давно перестали гордиться. И дело ведь не только в том> ято 
купаться негде. Речь идет ни много ни мало о спасении реки, о нашем бу
дущем, если хотите. Говорили и писали на эту тему много. После принятия 
постановления Совета Министров РСФСР о проведении природоохранных и 
компенсацноннмх мероприятии на реке прошло полтора года. Что же сделано? 
Что предстоит сделать? Это и решили выяснить за «круглым столом» пред
ставители общественности и заинтересованных ведомств. Одновременно с этим 
в редакцию поступила статья начальника Томского речпорта П. Т. Драчева с 
заголовком «В оптимальном сочетании интересов». Рассказ о «круглом столе» 
мы намеренно перемежаем выдержками из присланного материала,.

Из статьи П. Т. Дра
чева: «Прежде всего по 
заданию речного порта 
институт «Сибгйпрореч- 
транс» разработал и 
представил на рассмот
рение в облисполком и 
во все контролирующие 
организации проект «Ос
воение Верхнетомских 
месторождений в огра
ниченных объемах». 
Проект предусматривает 
проводить добычу гравия 
— не более 3 миллионов 
кубометров в год, причем 
непосредственно в русле 
Томи только 1,34 млн. 
кубометров, остальное — 
в протоках Светлой и 
Калтайской. В русле То
ми карьеры расположены 
на удалении 4— 8 кило
метров . друг от друга. 
Сам.и карьеры выбраны 
таким образом, что ниже 
по течению реки высту
пает перекат, естествен
ная плотина. Отработка 
полезных ископаемых та
ким образом не приводит 
к посадке уровней воды. 
Этот проект был выбран 
как наиболее оптималь
ный. В течение навига
ции его соблюдение кон
тролировали вышеназ
ванные инспекции, с вы
ездом на карьеры рабо
тала постоянная комис
сия по охране природы 
областного Совета народ
ных депутатов. Наруше
ний технологии добычи 
не допускалось».
Вопрос за «круглым сто

лом»: — Какие именно 
восстановительные меро
приятия вы провели?

П. Т. Драчев: — Проект 
на восстановление будет 
готов только в декабре 
1989 года. Вот тогда будем 
говорить о конкретных ме
роприятиях. Сегодня кы на 
охрану природы выделяем 
1 миллион 350 тысяч руб
лей.

Вопрос: — А когда бу
дут осКоены альтернатив
ные Кулманское и Кандий
ское месторождения?

В. А. Голованов, главный 
инженер объединения
«Томскстройматериалы»: — 
В сроки мы не уложились. 
Сегодня создаем дирекцию, 
не дожидаясь начала осво
ения. Я не уверен, сможем 
ли мы в .этом году, согласно 
постановлению, освоить 800 
тысяч кубометров гравия.

ОСТАВЬ,
ГАЕ

ВЗЯЛ
Это по Кандинскому, а что 
касается Кулманского — 
мы пока заключили дого
вор на эксплуатационные 
работы, после чего соста
вим проектно-сметную доку
ментацию. Еще раз повто
ряю: мы виноваты, нр уло
жились в сроки. Есть слож
ности по технике освоения, 
месторождения обводнен
ные!

В. Ф. Косоногов, началь
ник управления архитекту- 
р̂ ы и градостроительства 
Хомского облисполкома: —
А вы могли бы взять на 
субподрядные работы реч- 
порт?

В. А. Голованов: — Этот 
вопрос уже обсуждался. 
Нам ведь придется искать 
земснаряды, там предусмо
трено их использование.

,  П. Т. Драчев: — Какова 
мощность месторождений?

В. А. Голованов: ^  Мы 
можем добывать там 2 
миллиона кубометоов в год.

Из статьи П. Т. Дра
чева: «Общий объем до
бычи за прошедшую на
вигацию составил 2,98 
миллиона кубометров, 
из них в русле Томи — 
1,3 миллиона. Весь пес
чано-гравийный материал 
речпорт поставляет толь
ко тем потребителям, ко
торые определены разна
рядкой облплана. Это 
стройиндустрия Томска, 
строители агропрома, 
дорожники области, И 
хотя дефицит гравия 
очень велик, речной порт 
не планирует увеличить 
его добычу, а свои эко
номические задачи наме
рен решать за счет улуч

шения качественных по
казателей».

Ю. Ю. Эрвье, главный 
геолог по твердым полез
ным ископаемым объедине
ния «Томскяефтегазгеоло- 
гня»: — Надо к тому же 
помнить, что безобидных 
решений не бывает. Если 
мы будем уходить из русла 
реки на пойму, это не 
безвредно для Томского во
дозабора, на других пой
менных участках мы затра
гиваем интересы жителей. 
Кандинское и Кулманское 
месторождения были пред
ложены, именно исходя из 
меньших экологических по
терь.

Вопрос: — Есть ли ка
кая-нибудь другая альтер
натива, исключая реку 
Томь?

Ю. Ю. Эрвье: — Нет.
На Яе и Чулыме гравия в 
подобных месторождениях 
всего 30 процентов.

Вопрос: — А вы не про
бовали заменить гравий 
камнем и щебнем?

Ю. Ю. Эрвье: — Есть у 
нас одно Баранцевское ме- 
стсщождение...

Вопрос:— Кемерово н 
Новокузнецк используют 
этот материал. Почему мы 
не можем?

Ю. Ю. Эрвье: — У них
нет проблем с каменным 
материалом.

Из статьи П. Т. Дра
чева: «Разработан про
ект благоустройства
устья реки Ушайки, в 
котором предусмотрено 
создание третьей таррас- 
сы набережной. Теперь 
от подрядчика — Мо
стоотряда № 101 — зави-

По следам наших выступлений

Б У Д Е Т  Т Е Л Е Ф О Н
Инвалид Великой Оте

чественной войны, ветеран 
труда Н. Л. Николенко 
'безуспешно стучался в ве- 
'домственные двери в на
дежде выяснить, когда бу-

д̂eт поставлен обещанный 
телефон. Об этом было 
'рассказано в фельетоне 
'«Игра в бюрбол», опубли
кованном 8 января.

Начальник службы ГСТС 
об.частнпго производствен-

сит, как скоро этот уго
лок города станет еще 
Привлекательней, Слож
нее, чем представлялось 
вначале, продвигаются 
дела с созданием зон от
дыха на Томи. Для ус
пешного решения этой 
задачи необходилю, на 
■наш взгляд, сделать вот 
что — повернуться горо
ду лицом к реке. Ведь 
за все последние десяти
летия на берегах Томи 
только центр благоустро
ен, а повсюду ,берега за
хламлены, заставлены 
без всякой планировки 
лодочными станциями, в 
реку выведены трубы 
сточной канализации. 
Предпринимали .мы по
пытки что-нибудь сде
лать на Сенной курье. В 
этом году речной порт 
привез песок для отсь№ 
ки пляжа, но он так и 
лежит. Городская СЭС 
предлагает создать зону 
отдыха на острове Се- 
мейкин с использован^нем 
Куменной протоки, и 
сейчас речпорт ведет 
подготовительн>'ю'  прора' 
ботку этого вопроса. И 
на Сенной курье, и на 
острове Семейкин речно
му порту не решить все 
вопросы благоустройства, 
это выполнимо только 
совместно с управлением 
благоустройства горис
полкома. С мая будущего 
года Томский техучасток 
водных путей берется 

■ исправить положение на 
Потаповых Лужках, реч
ной порт отсыплет на 
пляжи песок. Следовало 
бы обустроить эту живо
писную зону отдыха ком
плексно: , отсьшать до
рожки, поставить спор
тивные сооружения, па
вильоны и т. п. Ко всем 
таким работам могли бы 
активно подключиться 
студенты-архитекторы ».
Ю. И. Каменсков, заве

дующий кафедрой гидроло
гии ТГУ: — Здесь еще 
есть много неясностей. Мы, 
кажется, не вполне понима
ем, о чем говорим. Что 
сделано, то сделано, сохра
нить старый облик реки мы 
не сможем. Именно поэтому 
в самом постановлении до
пущена ошибка — нельзя 
восстановить все, печь мо
жет идти лишь о компенса
ции ущерба. Зачем, напри
мер, отсыпать песок на По
таповы Лужки — там же 
гравийное дно. все смоет. 
Поэтому нужны целесооб
разные мероприятия. Са
мый главный показатель 
чистоты — животный мир. 
но я не думаю, что, если мы 
построим пляжи, рыбы в 
реке появится больше. Ос-

но - технического управле 
ния связи Г. П. Кожевни
ков ответил: «Задержка ус
тановки телефона была вы
звана несвоевременной те
лефонизацией дома за
стройщиком. Управление 
связи сообщает, что тов. 
Николенко (пер. Баранчу- 
ковский, 35) телефон будет 
установлен в первой поло
вине 1989 года».

новной источник зла все- 
гаки загрязнение.

Реплика с места: — Не
льзя узковедомственно смо
треть на этот гравий. Кто 
когда считал, сколько 
его нужно? Во что обо
шлась дорога на Шегарку, 
во что — на Богашево — 
все сплошняком из чистого 
гравия? Как же мы так 
распоряжались добром? Мо
жет, вовсе и не нужны эти 
три миллиона тонн...

Н. А. Шинкнн, заведу
ющий лабораторией охраны 
природы НИИ ББ: — Ведь 
если хорошо подумать и 
научно обосновать, всегда 
найдутся альтернативные 
подходы. За два месяца 
ТЭЦ-3, например, будет 
выбрасывать на золоотвал 
300 тонн золы. Почему бы 
ее не использовать для 
строительства дорог? Вто
рой момент — нужно все
народное обсуждение лю
бых новых гфоектов. А 
полтора миллиона на вос
становление, о которых го
ворил Драчев, — очень ма
ло. Надо исходить из 15)— 
20 процентов стоимости ос
воения. А как быть, когда 
кончится гравий? Почему 
мы не используем ничего 
другого, не ищем альтерна
тив?

Н. Ц. Лаптев, замести
тель председателя областно
го совета общества охраны 
природы: — Я поддержи
ваю идею, что надо полно
стью уходить с реки. 
Но и задачу восстановле
ния надо решать комплек
сно. Побережье, например, 
да и все междуречье, сде
лать территорией нацио
нального парка, заповедной 
зоной. Надо предусмотреть 
комплекс задач, связанных 
с компенсацией ущерба. И 
надо пересмотреть потреб
ности в гравии.

Из статьи П. Т. Дра
чева: «Добыча гравия в 
реке лишила возможно
сти купаться детям из 
писиерлагерей «Звез
дочка» и «Урожай». В 
■качестве компенсации 
решено построить кры
тый плавательный бас
сейн, на что речпорт вы
делил 250 тысяч рублей. 
*Цродолжаюпся берегоук
репительные работы на 
поливных землях совхо
за «Томь». Все перечис
ленные мероприятия — 
уже реальность. Однако 
многолетняя добыча гра
вия поставила ряд вопро
сов, ответ на которые не
обходимо дать для дру
гих компенсационных ме
роприятий, Это и воз
действие на городскую

дамбу, водозабор, на 
■прилегающ '̂ю пой.му. К 
'анализу последствий 
привлечены >'иеные из 
'госуниверситета, «Гип- 
роводхоза», «Гипроко.и- 
мунводканала». Эти ра
боты будут закончены в 
декабре 1989 года, но в 
течение года результаты 
будут рассматриваться 
поэтапно».
Вопрос: — А  есть лн 

смысл сегодняшнего разго
вора? Куда ни глянь —  
Ьсюду заинтересованные ли- 
1̂ а и нн одного представите- 
'ля властей. Василий Федо
рович Косоногов, вы себя 
Ьчитаете представителе.^ 
облисполкома?

В. Ф. Косоногов; — Я 
’начальник управления ар
хитектуры и градострои- 
■тельства облисполкома.

П. Т. Драчев: — Была
Задача — обменяться мне
ниями и решить, куда же 
■вложить деньги, выделен
ные на природоохрану.

Реплика; — Может быть, 
созвать научно-практиче
скую конференцию?..

Наш комментарий; Вот 
уж чего у нас вдосталь, так 
совещаний. Но это, так ска
зать, к слову. А как сокра- 
'гить путь ■ от стадии обмена 
Мнениями, от подготовки 
проектов и решений до 
их реализации? Ведь и на 
'«круглом столе» — ох, как 
'не хватало живой конкре
тики. И речпорт занял обо
ронительную позицию (мы 
делаем то-то и то-то), и 
'«наступление» велось не 
слишком активно. Все как- 
то растерялось и за .массой 
’интересных мыслей забы- 
'лось главное; а что делать 
Завтра? Будем ли мы до
бывать гравий или нет? Да 
или нет? Возможно ли соз- 
'дать на побережье Обь-Там- 
ского междуречья нацио
нальный парк? Кто это бу- 
'дет делать?

Совещание бы только 
'выиграло, если бы на не.м 
были люди, способные не 
'только принимать, но и 
'контролировать решения. 
'Речпорт готов выделить 
средства, готов вк.чю- 
читься в работу. Другое де
ло, что неизвестно — в . ка
кую? А почему бы не соз
дать координирующий
1;ентр в лице горисполко.ма, 
своеобразный «штаб по 
спасению реки»? Почему 
нужен такой центр? Да по
тому, что одному речпорту 
с восстановлением не спра
виться. Речь идет не о «на
родной стройке» в плохом 
смысле этого слова, а о 
конкретной помощи разных 
предприятий.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

В а г о н ч и к и  д л я  т а е ж н ы х  в а х т
ОРЕНБУРГ. Выпуск ва

гончиков освоен на Карга- 
JiHHCKOM авторемонтном за- 
всяе. В них размещаются 
■столовая, кухня, комнаты 
'отдыха, медпункт, библи
отека, душ.
• Такие вагончики — их 
сделано уже более 40—

отличаются от ранее вы
пускавшихся тем, что пото
лок и стены в них делают 
многослойными из различ
ных материалов. В резуль
тате летом в них поддер
живается прохлада, а в хо
лодное время — тепло.

(ТАСС).

Золотая
свадьба

Всю жизнь проработа
ли в сельском хозяйстве 
(большую часть — в сов
хозе «Тунгусовский» Мол- 
чановского района) суп
руги Ткачу к — мёханиза- 
тор Григорий Григорье
вич и работница Анна 
Никитична. И вот испол
нилось полвека их совме
стной жизни. Поздравить 
«молодых» пришло все 
село. Клуб был полон. От 
имени общественности сов
хоза юбиляров тепло по
здравили главный инже
нер Ю. Тищенко и пред
седатель профсоюзного 
комитета Л. Шенделева.

А затем в честь юби
ляров состоялся большой 
концерт самодеятельно
сти.

В. ФЕДОРОВ.

Спорт 
и музыка

в  Колпашеве прошел 
культурно - спортивный 
праздник работников свя
зи северных районов об
ласти, в котором приня
ли участие коллективы 
из Александрова, Стре- 
жевого, Парабели, Кар- 
гаска,. Подгорного и Кол- 
пашева. Спортсмены со
ревновались по програм
ме зимнего многоборья 
ГТО, в перетягивании ка
ната, комбинированной 
эстафете, командной гон
ке на лыжах, семейных 
стартах. Даже дети 'име
ли свою программу «Ма
лышок».

В результате двухднев
ной борьбы на 1-е место 
вышел коллектив Алек
сандровского узла связи, 
на втором— Колпашевского 
и на третьем — Парабель- 
ского.

Праздник, организован
ный областным советом 
ВДФСО профсоюзов и об
комом профсоюза работ
ников связи, после пер
вого дня соревнований 
включил в себя культур
ную программу. Здесь 
свое умение показали 
участники художествен
ной самодеятельности,

В. ФИЛАТОВ.

Почти четверть века трудится в лесной отрас
ли Николай Николаевич Гуляев. Из них пятнад
цать лет —  на тракторе. Сейчас на своем челюст
ном погрузчике рабочий обеспечивает .бесперебой- 
'ность транспортного конвейера на нижнем складе 
Песчановка Нарымского сплавучастка.

Фото В. Кровельщикова.

ВАШЕ МНЕНИЕ

«стыдно ОБ этой
ГОВОРИТЬ...»
«ПИКОВЫЕ» ДАМЫ»,
15 января 1989 года

к  1напечатан|Н01му спокойно отнестись, на мой 
взгляд, невозможно. Диву даешься, что в наше 
время таким образом цродолжают распределяться 
дефицитные това|ры, когда дети к праздникам да- 
'же простой карамели не видят; ее нет в магаз'инах. 
Спасибо рабочим контролерам, которые нет-нет 
да разоблачают не чистых на руку людей. Думаю, 
описанный случай, не единственный для .работни- 
‘ков Асиновского орса. И не только. (Откуда столь
ко жадности и алчности? Где же совесть? Стоит ли 
после этого удивляться нынешним масштабам спе- 
‘куляции? Хочу через газету узнать о принятых 
'мерах к нарушителем.

Много вопросов появилось, наверное, не толь
ко у меня после прочтения корреспонденции. Как 
'вообще реализует продукцию 'Томская кондитер- 
'ская фабрика «Красная звезда»? В каких объемах 
'выпускает она те же конфеты? Почему бы {>егу- 
лярно не предавать гласности ответы на эти воп
росы? Ведь задумайтесь: простой карамели не ку- 
'пишь.

Думаю, надо вообще что-то предпринимать в 
отношении распределения дефицитных товаров, 
чтобы не ходить рабочим, народным и другим все- 
'возможным кантродерам, не выискивать по углам 
Припрятанное — ведь эти проверки, как уже ясно, 
дают только разовый эффект: проходит время; и 
■все повторяется. Нужен какой-то механизм, глас- 
'ность в том числе. Почему бы оптовым предприя
тиям хотя бы раз в месяц не информировать жи- 
‘гелей области, какие товары поступают, куда на
правляются, в каких объемах? Без этого с «пико- 

. выми» дамами бороться бесполезно.
' О. ГРИШКЕВИЧ,

ветеран партии и труда.

' ДЕПУТАТСКАЯ КОМИССИЯ СТАВИТ ВОПРОС

В Томске и области не хватает больниц, 
поликлиник, специальных лечебных учреж
дений. Особенно слаба база детского 
здравоохранения.

в  чем причина? Руко
водство завода ссылается 
на отсутствие поддержки со 
стороны министерства, хотя 
само не проявляет никакой 
настойчивости.

щи» на 560 коек в Томске, 
однако в планах заказчиков 
и строителей до конца ны
нешней пятилетки этого 
объекта нет. Да и заплани
рованного количества коек

так и недело с места 
сдвинулось.

Совместно с комиссией 
по вопросам труда и быта 
женщин, охраны материн
ства и детства наша комис

му пути: только бы забить
сваи...

В аварийном состоянии 
детская поликлиника по 
Набережной реки УшайКИ.

К а к  и з в е с т н о , в
нашей области сфор
мирована областная 

Номплексная программа 
«Ускорение-90», в которую 
включен целевой комплекс 
«Здоровье». Цель его — 
разработать и внедрить 
эффективные методы про
филактики. добиться улуч
шения лечения наиболее 
распрсстраненных заболе
ваний.

Как же идет выполнение 
программы по направлениям 

■■^научно-технического про
гресса? В практических уч
реждениях области внедря
ются ЭВМ. Отработана си
стема управления санитар- 
но - э п и д е миологической 
службой области. Расширя
ется диапазон лабораторно- 
диагностических средств, 
позволяющих вести изуче
ние клеточного иммуните
та...

Однако нас, членов по
стоянной комиссии по здра
воохранению и социальному 
обеспечению облаетного Со
вета, особо заботит раздел 

«Материально- 
база».

осваиваются 
немалые суммы на строи
тельстве лечебных учреж
дений. И можно только 
приветствовать появление 
корпусов больниц и поли
клиник в селах Мельнико
ве, Тегульдет, в городе 
Колпашева, стоматологиче
ской поликлиники в Асине 
— лучшей в области, пора
доваться, что улучшается 
база здравоохранения в 
Кедровом, строятся фельд
шерско-акушерские пункты 
во всех районах области. 
Но необходимость в объек
тах здравоохранения куда 
большая. Их не хватает, 
увы, и в областном центре.

Уже немало было сказа
но слов об областной кли
нической больнице. Мощ
ности на 750 коек из тыся

здоровья детей и взрослых

программы
техническая

Ежегодно

чи планируемых в-ведены. 
Нашей комиссии приходи
лось настойчиво добиваться, 
чтобы строительство уско
рилось. Обсуждали вопрос 
и на сессии, и на заседании 
комиссии, проводили выезд
ные заседания, выступали в 
средствах массовой инфор
мации. При помощи пар
тийных, советских органов 

' сдвиг наметился. Однако на 
завершающей стадии строи
тельство замедлилось вновь. 
В чем причина?

Программа «Уйкорение- 
90» не является основной 
для планирующих и испол
нительных органов. Сдача 
объекта по программе на- 
.мечена на 1988 год. а под- 
^рядчиком (объединение 
«Томскстрой») она отнесена 
на 1990 год. Чтобы избе
жать таких разночтений, 
необходимо иметь единую 
областную программу «Здо
ровье», которая бы была 
утверждена на сессии обла
стного Совета и стала зако
ном для всех.

Это тем более важно, 
что к объектам здравоохра
нения отношение — незаин
тересованное. Программой 
«Ускоренне-90» 'предусмо
трено строительство мед
санчасти электротехииче- 
ского завода на 240 коек с 
поликлиникой на 600 по
сещений в смену, однако 
даже и в текущем году не 
готова проектно-сметная 
документация. Есть боль
шие сомнения, что строи
тельство ее начнется в 
1990 году, в то время как 
на* предприятиях электро
технической дромышленно- 
сти одна из самых высоких 
'заболеваемость ‘работа
ющих.

Растет заболеваемость и 
нетрудоспособность рабо
тающих на ТНХК, а строи
тельство медсанчасти и 
здесь не начато, не будет 
начато и в 1989 году из- 
за отсутствия документа
ции, хотя начало работ в 
текущем году предусмотре
но программой.

Многолетние разговоры 
о строительстве медсанча
стей завода резиновой обу
ви и Томского лесопромьип- 
леиного комбината также 
не закончились пока реаль
ными действиями. Правда, 
здесь можно поразмыслить 
вот над чем: зачем двум
предприятиям!, расположен
ным близко друг от друга 
территориально, строить 
каждому свою маломощную 
медсанчасть на 100 коек. 
Ведь эффективнее могла 
бы быть одна — общая, но 
более мощная медсанчасть.

АЖНО сейчас улуч
шить организацию 
скорой медицинской 

помощи в Томске. Каждого 
пятого из тех, кто вызыва
ет «скорую», необходимо 
госпитализировать. Но ку
да? В Томске более-менее 
решен вопрос в отношении 
травматологических и ней
рохирургических больных. 
А  как быть с остальными? 
Из-за недостатка больнич
ных коек нет практически 
плановой госпитализации 
больных, особенно общете
рапевтического и специали
зированного профилей, по 
«скорой» дежурят все име
ющиеся в городе терапевти
ческие и хирургические ста
ционары. В программе «Ус- 
норение-©0» ^предусмотрено 
строительство больницы 
«скорой медицинской помо

в такой больнице для полу
миллионного города явно не
достаточно, нужен стацио
нар для «скорой» на 800 
— 900 коек. Это дорогое 
сооружение, но оно очень 
необходимо городу, и строи
тельство его поэтапно, от
дельными корпусами-бло
ками целесообразно начи
нать уже сегодня.

О

в

СОБО хотелось бы 
сказать об учрежде
ниях здравоохране

ния для детей. «Внимание»,
«забота» — слов таких го
ворится немало, однако ма
териально-техническая база 
детских лечебно-лрофилак- 
тических учреждений оста
ется неудовлетворительной: 
площадей мало, и они не 
соответствуют никаким са
нитарным нормам. До сих 
пор не начато строителым- 
во лечебного корпуса для 
детей дошкольного возраста 
в детском туберкулезном 
санатории. Шесть лет этот 
объект включается в план, 
и на него выделяются 
деньги («Агропромстрой», 
укс облисполкома). Дважды 
наша ко.миссия выступала 
на сессии с депутатским за
просом по этому объекту, 
были даны обещания, но

ОТ РЕДАКЦИИ:--------------------------------------------
Очень актуальный вопрос ставит депутат. Среди 

всех направлений нашего социального развития охрана 
здоровья населения и особенно обеспечение условий 
для гармоничного развития де1тей являются наиболее 
важными проблемами, но именно в этой .сфере допущено 
серьезное отставание. Исполком областного Совета недав
но принял |решение' Ьб укреплении материальной базы 
Детского здравоохранения. В нем назван и ряд объектов, 
о которых идет речь в статье: детская инфекционная
больница, корпуса для детской больницы на Москов
ском тракте, кардиологический корпус — всего 16

сия неоднократно обраща
лась к вопросам улучшения 
охраны здоровья детей 
школьного и дошкольного 
возраста, однако мало что 
меияется. База улучшается 
медленно. Например, затя
гивается строительство кор
пуса детской больницы 
№ 1. Лечебный блок был 
сдан еще в 70-х годах и, 
по-хорошему, уже требует 
ремонта, а приемного по
коя и хозяйственного поме
щения нет до сих пор. 
«Томскстрой» затягивает 
строительство, хотя в од
ном к голосу руководства 
объединения прислушаться 
можно; по плану застройки 
здесь предусмотрено еще 
одно лечебное здание, и на
до их строить одновремен
но, чтоб не растягивать по
ток до бесконечности.

Явно формальное отно
шение сложилось к строи
тельству детской инфекци
онной больницы. Все пони
мают; такая больница ну
жна. Но что на деле? Из 
6,5 миллиона рублей смет-

К нам обращаются депу
таты с предложениями 
;Найъи административные 
здания, конторы и передать 
их под детские лечебные 
учреждения. У нас тоже не
мало предложений на этот 
счет. Считаем целесообраз
ным обратиться к исполко
мам районного, городского 
и областного Советов найти 
возможным рассмотреть 
этот вопрос (что делать, ес
ли специализированных дет
ских учреждений не хвата
ет, — пригодятся и приспо
собленные). Впрочем, и тут 
нужна единая комплексная 
программа «Детство», так
же рассмотренная и приня
тая сессией областного Со
вета народных депутато'В.

Жизнь показала проч
ность так называемого ос
таточного принципа финан
сирования здравоохранения, 
когда в эту сферу отдается 
то, что осталось после удо
влетворения потребностей 
других отраслей. Посколь
ку здоровье признано глав
ным нашим богатством, то

ной стоимости в план года ■ и финансироваться оно дол- 
включено только 100 тысяч 
■рублей. Еще не готова до
кументация. Укс гориспол
кома идет уже по известно-

жно из расчета оптималь
ных затрат на одного челог 
века. Пока явного приори
тета здравоохранению (а

значит, и здоровью) нет. 
Бюджет здравоохранения 
области увеличивается в 
ньшешнем году на 10 про
центов, однако это в 1,5 
раза меньше потребностей 
уже сегодняшнего дня.

К сожалению, укрепление 
материальной базы здраво
охранения идет в основном 
за счет средств местных 
Советов, ■ а участие в этом 
промышленных предприя
тий, колхозов и совхозов, 
других организаций и ве
домств очень малое.

К цримеру. Постановле
нием по укреплению мате
риальной базы здравоохра
нения предусмотрено «в 
1989 году передать котель
ные, прачечные, наружные 
н внутренние системы водо
снабжения, энергоснабже
ния и отопления учрежде
ний здравоохранения на 
.баланс соответ.'ствующим 
организациям и предприя
тиям». Однако эта работа 
практически не ведется. 
Коммунальные службы по
ка не настроены помогать 
здравоохранению.

Вот и получается: все
претензии за плохую орга
низацию здравоохранения 
— медицине, а если требу
ется помочь — все в сто
роне. Но ведь дельные, 
продуманные мероприятия 
целевого комплекса «Здо
ровье» не принесут отдачи, 
если не будут приложены 
коллективные усилия для 
их реализации.

О. ШАРАБУРОВА, 
председатель (' постоян
ной комиссии по здра
воохранению и соци
альному обеспечению 
областного Совета на

родных депутатов.

учреждений здравоохранения. Конечно, в списке не ока
залось многих важных объектов, однако расчет делался 
на реальные силы строителей.

Отмечая эту положительную реакцию . исполкома, 
тем не менее стоит сказать, что вопрос депутата О. Ё. 
Шарабуровой об утверждении областных программ 
«Здоровье» и «Детство» пока остается открытым. Про
грамма ведь включает не только медицинский аспект, 
но и профилактику заболеваний, организацию здорового 
образа жизни, достаточное обеспечение местами в дет
ских дошкольных учреждениях, школах и т. д,
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«А ИЛЬИНКА 
ГОЛОСИЛА
В голос...»

Не повторить трагедии прошлых лет, 
возрождать «малые села».

в  десяти — двенадцати 
километрах в сторону от 
тракта Асино— Минаевка— 
>Батурино вдоль Сухоречки 
’жила когда-то дворов на 
’пятьдесят деревенька Иль- 
иика. И был это колхоз 
«8  Марта». А в округе на 
'не менее живописных ме
стах, богатых дичью, яго
дами и грибами, не трону
тыми тогда еще кедрачами, 
жили деревни в семь, один
надцать, семнадцать дво
ров; Сборное, Дудкино, Зи- 
•маревка. Березовка, Во- 
'робьевка, Каурово, Дранки- 
'но, Горский. И каждая из 
(них — самостоятельный 
колхоз с громким названи
ем типа «Красный пахарь», 
'«Имени Горького»... Имели 
свои угодья, скот, лошадей. 
Худо ли, бедно ли, а войну 
выстояли, хотя и потеряли 
практически почти все 
мужское население. Ис
правно сдавали госу
дарству овес и ячмень, 
(рожь и пшеницу, лен и го- 
'рох, хотя сами зачастую 
ели картофельные лепеш- 
ки-гаресвушки, выпеченные 
'в русских печах. А бывало, 
'что и гречиху сеяли, просо. 
’Случалось, правда, и огур- 
(цы на 'трудодни получать.

После войны постепен
но становились на ноги. 
Стали даже лампы десяти- 
линейные в домах зажи- 
Тать. В начале 50-х годов 
'построили в Ильинке семи- 
’летнюю школу. Выше, до- 
iSpoTHee стали и дома на 
’улицах. Позднее началось 
укрупнение колхозов. Огал 
один— имени А. Жданова. 
'Затем повелели все дерев
ни свезти в одну— Ильин- 
'ку. Часть колхозников 
разъехалась кто куда, про 
^суторские земли забыли. 
То есть еще тогда потеря- 
'ли прекрасные угодья, ли
шились крестьянских рук.

И все равно колхоз бога
тел. Отменно росли лен- 
Долгунец, овес и горох. 
Сочными и богатыми стоя- 
(ди травы. Бывало, навиль
ник сухого 1̂ левера не каж
дый на стог подаст. Подве
ли электричество, постро
или клуб со стационарной 
'киноустановкой. В подворь
ях появился достаток, и 
стала возвращаться моло
дежь...
' Но следующий щаг и — 
следующие потери. Повеле
ли образовать совхоз «Фи- 
лимоновский» с централь
ной усадьбой в деревне 
Филимсновке, а деревни 
'Ильинка и Митрофановна 
стали отделениями. А 
'дальше еще хуже. Дирек
ция совхоза (не без нажи
ла сверху) решила в ту 
hopy, что куда выгодней 
'ликвидирсвать отделения 
совхоза, а жителей пере
везти в Филимоновну. Раз
вернули здесь строитель
ство жилья (часть его и 
теперь пустует), а про до
роги в отделения уже и 
не думали. А  Ильинка голо
сила в голос: не хотели лю
ди покидать родные места. 
Тогда в действие вступила 
(власть. Сначала закрыли 
кедпунтст, забили магазин, 
'вывезли все из клуба, «за
были» про школу, всю тех
нику перевезли в Филимо- 
'новку, отключили электро
линию. Словом, до цен
тральной усадьбы— 15 ки
лометров, а в слякоть и не 
дойдешь, и не доедешь...

Опустела наша Ильинка 
совсем. В Филимоновну пе
реселились единицы, ос
тальные образовали «зем
ляческие колонии» в горо
де Асино, поселке Копыло- 
во Томского района, в мик- 
,'рорайоне спичфабрики «Си
бирь» Томска. Так, благо
даря неразумному реше

нию, сельское хозяйство 
лишилось опытных кадров, 
молодых рабочих, убави
лось производителей сель- 
(хозпродуктов, а потребите- 
*лей прибавилось. И такой 
'процесс шел по всей облас
ти, по стране...

Выл я в Ильинке летом 
4988 года. Впечатление 
Гнетущее. На главной ули
це сплошной стеной, 'метра 
в полтора, растут осот и мо
лочай. Поперек моей 
улицы — зарубцевавшиеся 
раны-борозды. Что-то здесь 
пытались сеять. По извест
ным мне с детства призна
кам определил, где стоял 
отчий дом. Кругом— ни по
коса. ни пашни— на долгие 
десятилетия загубленная 
земля. Немного воды в 
пруду, где давно нет ни 
карасей, ни гальянов. Зала
танная глиной плотина...

Я встречался со .многи
ми своими односельчанами, 
'родственниками. Почти все 
(они готовы вернуться и 
'участвовать в возрождении 
(деревни, но... годы уходят.
’ Спрашивается, зачем я 
рассказал эту грустную ис
торию? Затем, чтобы подоб
ных трагедий не повторя
лось в будущем, И еще за- 
'гем,, что хочу предложить 
облагропрсму, Асияовско- 
’му райагропрому, совхозу 
'«Филимоновский» хоть не
много исправить положе* 
’ние, вернуть часть долгов 
родной земле. Ведь на мес
те Ильинни можно, напри
мер, организовать доход- 
(ную гусеферму, И надо для 
этого немногое. Укрюпить 
•Плотину, проложить водо- 
'сбрссные трубы, сделать 
•проезжей др^гу от тракта. 
’Поверьте, все окупится сто- 
'рицей. И последнее. Очень 
'хочется, чтобы .мое письмо 
■напечатали в газете «Крае- 
Рое знамя», ибо не дает 
Спокойно жить тот давний 
'плач по родной земле, ко
торая ждет и, надеемся, 
скоро дождется лучших 
'аремен, возрождения.

От имени бывших
односельчан

Н. МОИСЕЕВ.
Г Томск

•  ЖДЕТ ВОЗРОЖДЕНИЯ РОДНАЯ ЗЕМЛЯ

•  КТО ПОМОЖЕТ СЕМЬЕ ВОИНА-ИНТЕР- 
НАЦИОНАЛИСТА!

•  КУТЕРЬМА НА АВТОВОКЗАЛАХ

•  О «САХАРНЫХ» ОЧЕРЕДЯХ

ПАМЯТЬ -----------------------------------------------------

Когда же будем 
милосердны?

Мы— интернационалисты. Мы помогали и хюмогаем 
народам многих стран. Так было и в Испании, и в 
Венгрии, и в Чехословакии, так сейчас в Афганистане. 
Мы, как известно, оказываем не только военную или 
экономическую ' помощь, но и принимаем в наших пио
нерских лагерях афганских детишек. И всем ясно, что 
■это — акт гуманизма и милосердия.
' Но подчас сталкиваешься с иными фактами. Кто, на
пример, из представителей местных органов власти ин
тересовался, как живет семья погибшего при выполне
нии интернационального долга Андрея Мотикова? Кто 
знает, как ставили памятник на его .могиле? Заказ на 
изготовление пам'ятника делал Советский райвоенко
мат, причем его работники не посоветовались с родите
лями. Когда же .мать Андрея Раиса Петровна пришла в 
военкомат с просьбой помочь привезти и установить па
мятник, то натолкнулась на равнодушие. Мать на свои 
деньги наняла машину, кое-как погрузили памятник, от
везли на кладбище. На кладбище его помогли сгр ’̂зить, 
тоже не бесплатно. И все. Памятник пролежал с августа 
по апрель. Нашелся добрый человек— прапорщик из во
енного госпиталя по имени Николай, узнал, в чем дело, 
взял из выздоравливающих 8 человек и установил па
мятник.

По сути дела Мотиковы никуда, ни в какие инстан
ции не обращались. Но разве не могли работники воен
комата поинтересоваться, как в доме по ул. Некрасо
ва, 9 — 2 живет мать погибшего воина-интернациона- 
листа. Дел .много? А-как же быть с требованиями партии 
и правительства о внимательном и чутком отношении к 
семьям погибших солдат? -Никого не заинтересовало, что 
Мотиковы живут в развалюхе, что каждую весну стены 
текут, что заготовить топливо — тоже проблема. На
верное, районный Совет народных депутатов мог бы 
рассмотреть вопрос о предоставлении Мотиковым благо
устроенной квартиры.

Так когда же .мы будем действительно милосердны?
Е. ПРОЗОРИН, 

бывший воин-интернационалист.

ВОПРОС п о  СУЩЕСТВУ

\j талонах 
на сахар

Вот, казалось бы, и реше
на проблема «сахарных» 
очередей. Вздохнули с об
легчением. Хоть два кило
грамма, но без очереди. Тем 
более, что есть много слад
кого — вредно для здоро
вья. Так считают медики. 
Итак, нет очереди? Отнюдь. 
Очередь осталась и куда бо
лее унизите.чьная — за та
лонами на сахар. Жителям 
частного сектора выдает та-

ЭТИИА ОБСЛУЖИВАНИЯ

лоны председатель совета 
общественности при Ленин 
ском райисполкоме. Она ра 
ботает в вокзале речпорта 
там и талоны выдает, В ян 
варе выдача талонов осуще 
ствлялась с 23 числа, а точ 
нее, 23, 24, 26 января с 16 
до 19 часов. Я, простояв в 
очереди более часа, не вы
держала. Получила только 
на третий день. А  сколько, 
нервов потратила! Разве это 
нормально? Перестроилась с 
одной очереди на другую. 
Не пора ли положить этому 
конец?

Л. МАРКОВА, 
преподаватель ТИСИ.

м а т р о с с к и й  ТАНЕЦ.
Фото нашего читателя М. Това.

«ЗИГЗАГИ» АВТОБУСНЫХ МАРШРУТОВ
Пишу о впечатлениях 

только одной поездки, а их 
столько было на моем по- 
Ьтоянном мар’щруте Томск 
'— Тунгусово Молчановско- 
‘го района. Не могу не 
написать.

6 января я попросила в 
■предварительной кассе би
леты до Тунгусова на авто
бус до Нарги на 13 января, 
а на обратный рейс — на 
автобус Тунгусово — Томск 
на 15 января. Кассир про
дала мне два билета, а в 
■сопроводительном листе на 
15 января сделала пометку 
против места № 14, что 
есть пассажир из Тунгусо
ва. 13 января приезжаю с 
ребенком на вокзал, стою 
1в стороне от посадочных 
(алощадс'к, но прислушива-

.'юсь к объявлениям. Время 
'9-00. Я забеспокоилась, по
чему не ‘ объявляют рейс 
Нарга — Томск. Случайно 
узнаю у пассажира, что 
рейса сегодня нет. Побежа
ла в справочное— закрыто. 
У диспетчера узнаю, что 
есть рейс до Молчанова. 
Беру две сумки и ребенка, 
сажусь и узнаю, что это не 
Нот автобус. Бегу к диспет- 
1черу и выясняю, что мой 
(билет, оказывается, на 
рейс 362 Томск — Подгор
ное, на который посадка 
(уже закончилась.. Еще бы 
полминуты— и все. Но дис- 
нетчер, спасибо ей, задер
жала отправление. Вроде 
(все хорошо закончилось, но 
настроение было испорче

но. А  все началось с кас
сира, которая знала, что 
рейс до Нарги временно не 

* выполняется, но не преду
предила меня. Тем более 
1ЧТО никогда раньше билеты 
до Тунгусова на автобус 
дальнего -маршрута не про
давались.
I Еще хуже было 15 янва
ря. К 8-00 утра прихожу на 
■остановку в Тунгусово. 
/Стою с двумя сумками и 
билетом. Кроме меня, еще 
/четверо. Показался автобус, 
iHo прошел мимо. Начались 
/наши волнения. Попутных в 
/выходной день не найдешь. 
Вдруг показался еще один 
автобус — дополнительный. 
Он остановился, но мое 
место занято. В Молчанове

Мы догнали первый авто
бус, и я пошла выяснять у 
водителя, почему он не ос
тановился. Он говорил со 
мной грубо и заявил, что 
его не волнует, с билетом я 
или нет, так как пассажи
ров у него и так достаточ
но. А  надо было уехать, то 
приходила бы. мол, в Нар- 
гу. Ничего себе, прогулоч
ка — с утра пораньше за 
семь километров да еще с 
'г.руаом в руках. А главное, 
почему? Ведь есть билет.
' Мы с кассиром попроси- 

• ли его принести сопроводи
тельный лист, где ясно бы
ло записано; «Один пасса
жир из Тунгусова». Да еще 
/при посадке его предупре
дили, Как это понимать? 
/Что это за самоуправство?
I Волнует меня и многих 
людей и то обстоятельство, 
что в Нарге водители наби
рают пассажиров до Молча

нова, хотя есть специаль
ный автобус, В результате 
те, кто едет до Томска, ос
таются. Остаются и те, кто 
хотел бы уехать в Томск 
из Тунгусова, а из Молча
нова автобус нередко идет 
до Томска уже полупустым. 
'Возмущена таким безобраз
ным отношением к нуждам 
пассажиров. Кроме того, в 
Тунгусове нет автовокзала, 
й обманутые в своих ожи
даниях люди стоят под от
крытым небом. А ведь ря
дом с остановкой столовая. 
Неужели нельзя сделать хо- 
■тя бы небольшую при
стройку, чтобы "люди могли 
укрыться.

Прошу отнестись руково
дителей «Том1скав;тотранса» 
к виновным во всей этой ку
терьме на дорогах строго и 
требовательно.

Г. ЖЕЛИХОВСКАЯ.
г. Томск.

Редакции
отвечают...

«На мичуринских, что 
расположены в районе 
ст. Копылово Томского рай
она, живет нелегально мо
лодой человек,— сообщил в 
редакцию томич В. В. Анд
реев. — Сколько он совер
шил взломов, что в погре
бах натворил этот «незва- 
■ный гость»!.. Мичуринцы 
'не раз ставили об этом в 
Известность светлинскую 

'■поселковую милицию, но 
мер не принимали...».

Начальник , Том/ского 
РОВД Н. А. Федоров из
вестил редакцию, что де
журному Светлннского 
'ПОМ старшиие Балгину 
'строго указано на непра
вильное поведение. Задер
жан правонарушитель О. 
'Руководство Томского
РОВД приносит благодар- 
'ность Андрееву, Ющенко и 
'другим мичуринцам за по
мощь и- приносит свои из
винения за бездействие ра
ботника милиции.

*  *  *

В письме Е. Надточаевой 
Шла речь о низком качест
ве пельменей, вырабатыва
емых на Томском мясоко.м- 

, бинате.
«Письмо обсуждено на 

собрании коллектива участ
ка цеха по производству 
пельменей с участием спе- 
(циал'истов, осуществля- 
'ющих технологический и 
лабораторный контроль на 
'всех участках производства, 
а также при выпуске гото
вой продукции, — сказано 
в ответе генерального ди
ректора (объединения
'«Томскмясоагропром», А. А. 
■Понова. — Усилен кон
троль за работой дозиру
ющего устройства пельмен
ного автомата со стороны 
мастера цеха, рабочих и 
слесаря отделения. За вы
пуск пельменей с наруше
нием технологии мастерам 
цеха С. Н. Костомаровой. 
А . Д. Логиновой поставле
но на вид. Рабочим пель
менного отделения на 25 
процентов снижен размер 
премиальной доплаты по 
результатам работы за де
кабрь».

* * *
А. П. Шевалдаева из 

Томска пожаловалась на 
грубость водителя трамвая 
№ 258. следующего вторым 
маршрутом.

«Факт подтвердился, — 
ответил начальник трамвай
но-троллейбусного ^шравле- 
ния Н. В. Шутов. — Води
телю трамвая А. А. Шаба- 
ловскому за неправильные 
действия приказом по уп
равлению объявлен выго
вор».

* ♦ *
О нарушениях правил 

торговли в магазине № 5 
Томского горкоопторга
написала О. Ю. Колесова.

«Ф)а'нты подтверди
лись, — ответил директор 
горкоопторга В. В. Фран- 
цишко. — За нарушение 
правил советской торговли, 
выразившееся в завышении 
цен цри реализации компо
та сливового, продавец ма
газина № 5 Л. Мауэр по
нижена в должности сро
ком на месяц. Заведующей 
отделом Т. Видякиной объ
явлен строгий выговор. Она 
полностью лишена преми
альных за месяц».

...И ОТМАЛЧИВАЮТСЯ
' Давно пишет в разные 
Инстанции, ходит на прием 
'к депутату наш читатель 
'С. Н. Мальцев, прожива- 
'ющ'ий в доме № 17 по ули- 
'це Белинского в Томске. В 
его квартире нет ни хо
лодной, ни горячей воды, 
«Из Кировского райиспол
кома пришла комиссия,— 
возмущается Сергей Нико
лаевич,— посмотрела и уш
ла. А примерно через ме
сяц к нам зашел молодой 
человек и предупредил; 
’«Освобождайте кухню, 
Кавтра придем делать во
ду». Но с того «торжест
венного» дня прошло боль
ше месяца. Мы за это вре
мя успели убрать и поста
вить все обратно на место, 
а сантехников так и нет...»

Наконец-то, через пять 
месяцев, откликнулся на 
письмо-запрос П. Н. Недо- 
пекина Томский гориспол
ком. Три месяца не отве
чал на жалобу Н. С. Коче- 
ева Асиновский районе.

ер- 'iiP
Острый сигнал

Много лет шел разговор 
о строительстве стадиона в 
студенческом городке. Пять 
лет назад дело, наконец, с 
«мертвой точки» сдвину
лось. Была выбрана пре
восходная площадка в юж
ной части города, окружен
ная со всех сторон рощей. 
Здесь же зимой — освещен
ная лыжная трасса. Лучше
го места для отдыха не 
придумать.

Было решено, что ста
дион «Буревестник» будет 
строиться силами студен
ческой и учащейся молоде
жи с привлечением органи
заций и учреждений глав
ным образом Кировского 
района. Ответственным за 
строительство межвузовско
го спорткомплекса был оп
ределен политехнический 
институт.

Под угрозой—стадион
Стройка велась практиче

ски круглые сутки. Еже
дневно на работу выходило 
до 400 студентов и уча
щихся города, а в отдель
ные дни — до тысячи. В те
чение трех месяцев была 
проделана колоссальная ра
бота. Были перемещены ты
сячи кубометров грунта, за
везено более 6 тысяч кубо
метров гравия, заасфальти
ровано около 3 километров 
дорог и дорожек. Построе
ны футбольное поле, бас
кетбольная и волейбольная 
площадки с деревянным по
крытием и ограждением из 
металлической проволоки,

городошная площадка, гим
настический городок, судей
ский павильон, две торговые 
точки и другие объекты.

Однако среди тех, кто 
принимал участие в строи
тельстве стадиона, были, 
оказывается, и его против
ники. СКТБ геофизической 
техники (директор М. А. 
Жидков) через своих под
рядчиков ведет «подкоп» 
под спорткомплекс. Через 
часть его территории соби
раются прокладывать газо
провод, руководствуясь при 
этом неизвестным нам ре
шением горисполкома, при

нятым якобы еще в начале 
80-х годов. Газопровод то
же нужен людям, это бес
спорно. Но тогда возникает 
вопрос: зачем горисполкому 
нужно было принимать ре
шение _ по строительству 
стадиона и закреплять тер
риторию за политехниче
ским институтом, если она 
уже отдана другой органи
зации под газопровод? .

Сейчас на прокладке га
зопровода пока тишина, но 
подготовительные работы к 
«штурму» спорткомплекса 
ведутся, и он может начать
ся в любую минуту.

К чему это приведет? Не 
только к дезорганизации 
учебных занятий студентов 
и учащихся города, но и к 
разрушению труда тысяч то
мичей. Будет нарушена ас
фальтированная дорожка 
вдоль северной части стади
она, уничтожены молодые 
лесопосадки рядом с этой 
дорожкой, разрушена или 
деформирована часть по
строек, снесен,, ряд электро- 
опор, а значит, выведена 
из строя и освещенная лыж
ня, Серьезные опасения есть 
и за состояние резиновой 
беговой дорожки стоимостью 
200 тысяч рублей. И что 
особенно недопустимо — 
уничтожение значительной 
части березовой рощи, по
вреждение корневой системы 
множества других деревьев.

Нельзя допустить, чтобы 
любимое и по существу 
единственное настоящее ме
сто отдыха было пущено 
под нож бульдозера.

Мы обращаемся к томи
чам, особенно молодежи: 
спортивный комплекс на 
Южной необходимо защи
тить!

B. ЕРМАКОВ, 
директор областного

спортивного клуба 
ВДФСО профсоюзов;

Н. ИВАНОВ, 
председатель 

горспорткомитета;
C. НЕСЫНОВ, 

и. о. зав. кафедрой
физвоспнтания политех

нического института;
В. БУРКОВ,, 

член головной группы 
народного контроля ТПИ.
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УНИВЕРМАГ 
В АРЕНДУ
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СУДЬБУ универмага на будапештской пло
щади Кальвина решили не сразу. Площадь 
эта перестраивалась, реконструировалась, 

прокладывалась линия метро,. И сначала было при
нято решение здание снести. Но потом в силу раз
ных причин его отменили. А  старейший столичный 
универмаг еще долго смотрел на площадь своими 
пыльными, заброшенными витринами.

— Мы прохо,цили мимо него, низко опустив го
лову, — оказал мне Дьердь Хейлиг, руководитель 
управления сбыта и рекламы крупнейшей государ
ственной торговой фирмы «Центруй» (именно в эту 
фирму, в числе других 35 универмагов страны, 
входит и универмаг на площади Кальвина). — Бы
ло ясно, — Продолжал он, — надо что-то делать, 
но не хватало сил, а главное — средств. И тогда 
родилась мысль...

Мысль эта заключалась в том, чтобы сдать ос
новную часть помещеий универмага в аренду част
ным предпринимателям. Сама по себе она не была 
новой. С 1981 года в Венгрии разрешено переда
вать им в аренду маленькие магазинчики, рестора
ны. Сегодня таких двенадцать тысяч. Уже накоп
ленный опыт такого частного предпринимательства 
на договорной основе подтверждает, что это помо
гает улучшать, расширять обслуживание населения 
и, что немаловажно, привлекать средства самих 
арендаторов для развития торговли и сферы услуг.

Сструдники «Центрума» обратились в соответ
ствующие инстанции. Их поддержали. Хотя нельзя 
сказать, что мнение у всех было однозначным. Кое- 
кто даже говорил о разбазариваний народного доб
ра. Но «Центрум» вовсе не собирался продавать 
свой универмаг — он только сдавал его в аренду 
на время, которое будет определено договором.

Был объявлен широкий публичный конкурс, в 
котором приглашались принять участие все жела
ющие. Кооперативным предприятиям в этом сорев
новании отдавалось предпочтение. Но большинство 
^насгаиков конкурса составили все же частные 
предприниматели. Всего оказалось 140 претенден
тов. Было много желающих .открыть магазинчики 
одежды, кожгалантереи. Но .руководители «Центру
ма» хотели увидеть многообразие предлагаемых то
варов и услуг, создать необычный, единственный в 
своем роде столичный универмаг, где торговля со
единилась бы с широкой сетью небольших ремонт
ных мастерских, И в этом они руководствовались 
пожеланиями жителей столицы. Поэтому какие-то 
помещения на время придерживали, другие смогли 
сдать подороже. Исходная цена за квадратный метр 
торговой площади была установлена в одну тысячу 
форинтов (это около шестидесяти рублей), но она 
менялась в ходе этого своеобразного аукциона в за
висимости от спроса на то или иное помещение, что 
в конечном итоге определялось удобством его рас
положения. С победителями конкурса «Центрум» 
заключил договор на цять лет — это максимальное 
время аренды, которое затем может быть продлено. 
По истечении срока проводится новый конкурс. Од
на из его основных целей — учесть происшедшие 
изменения. Арендатору на этом этапе может быть 
предложено оплатить и более высокую цену за 
пользование помещением.

«Центрум» договорился с новыми партнерами 
о том, что определенную сумму они внесут за год 
вперед. Эти деньги пошли на ремонт помещения, 
приобретение оборудования и другие нужды по об
новлению здания. Все работы закончили к лету 
1986 года, и помолодевший универмаг распахнул 
наконец свои двери.

На двух этажах, на площади в 1.200 квадрат
ных метров, было открыто 40 магазинов и ремонт
ных мастерских по 30 различным профилям. Пло
щадь помещений колеблется в пределах от 6 до 
100 квадратных метров. Здесь представлено два 
крупных кооператива, несколько мелких, все ос
тальное — частные предприниматели. «Центрум» 
оставил за собой одно помещение. Но присутствие 
администрации в универмаге, как сказал мой собе
седник, чисто сим'воличное.

— Но все-таки, что входит в круг ваших обя
занностей?

Мы несем ответственность за сохранность 
здания, противопожарную безопасность. Обеспечи
ваем отопление, освещение, защиту имущества — 
плата за это входит в стоимость аренды. Если воз
никает необходимость, «Центрум» представляет ин
тересы наших арендаторов в государственных ( 
общественных организациях.

Н АДО СКАЗАТЬ. что вначале отношепия 
между работниками нового универмага скла- 
ДЫвал'Ись довольно сложно. Всего их около 

100 человек, люди собрались очень разные Надо 
было искать формы сотрудничества.' Был избран 
исполком в составе пяти человек. Создали общий 
денежный фонд— на совместную деятельность, и 
.прежде всего на рекламу.

Я познакомилась с некоторыми формами этой 
рекламы, когда в один из четвергов пришла в уни
вермаг. Мне посоветовали выбрать. именно этот 
день, потому что по традиции в четверг рабочий 
день во всех столичных универмагах дольше на два 
часа, и здесь всегда стараются привлечь покупате
лей чем-нибудь интересным. В этот день в увивер- 
маге на площади Кальвица разыгрывалась лотерея. 
Участником становился каждый, кто сделал покуп
ку не меньше чем на 500 форинтов. Выигрыш мог 
оказаться в четы'ре^пять раз выше этой суммы. 
Мне рассказали и о других формах рекламы. Это, 
например, небольшие концерты, художественные 
выставки-продажи, их проводит одна из будапешт
ских галерей. Универмаг имеет свою фирменную 
бумагу — упаковка играет важную роль. Все это 
приносит свои плоды; появились постоянные поку
патели, а арендаторы получают хорошую прибыль 

— А что это дает «Центруму»? — спрашиваю я 
у Дьердя Хейлига,

— Немало, — отвечает он. — Не вложив 
средств, мы смогли привести в порядок здание И 
сегодня получаем от него доход. Не ду
маю, что арендная форма, которую мы использо
вали в универмаге на площади Кальвина, единст
венно возможная. Но в той ситуации в которой 
оказались мы, именно она нам йомогла’.

— Нет ли тут определенной опасности — все- 
таки уже не маленький магазинчик, а большой 
двухэтажный универмаг?

Не вижу ее. А вот польза для людей- —оче-
/видная.

Д ЕЙСТВИТЕЛЬНО, если представить масшта
бы государственной торговой фирмы «Цент
рум» с оборотом 23 миллиарда форинтов — 

таким он был в 1987 году — и численностью поку
пателей в 200 миллионов человек в год, то универ
магу на площади Кальвина принадлежит здесь не 
главная роль. Это воебще отражает то «распреде
ление ролей», которое сложилось сегодня в стране 
.между государственными, кооперативными торго- 
(Выми предприятиями, объединениями сферы обслу
живания и частным предпринимательством Но они 
отлично дополняют друг друга, играя каждый свою 
роль, распределяя обязанности и совместными уси
лиями решая важные жизненные проблемы

Г. ГЕРАСИМОВА.
_ корр. АПН.
Будапешт.
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ДНЕВНИК ИСКУССТВ

ВЕ ЧЕ Р  П Р Е М Ь Е Р
с  тех пор, как Томский 

симфонический оркестр 
возглавил Илмар Лапиньш, 
томичи начали привыкать 
к тому, что в концертах 
звучит редко исполняемая 
музыка. Но последние сим
фонические концерты были 
все-таки необычными. Это 
был настоящий вечер 
премьер.

Открыло этот вечер (а 
точнее — вечера, потому 
что было два концерта, 
прошедшие в переполнен
ном любителями музыктг 
Органном зале филармо 
нии) исполнение «Хорало- 
фонии» — симфонического 
ИроиЗведения молодого
югославского композитора 
Славко Шуклара, навеян
ного западной, культовой 
музыкой. В конце этого 
произведения звучит пря
мо-таки настоящий хорал, 
причем роль органа и хора 
выполняют деревянные и 
медные духовые инстру
менты. Оркестру и ди
рижеру удалось добить
ся удивительно сла
женного звучания, причем 
не только в заключитель
ной, -«хоральной» части, но 
и в первых эпизодах прриз- 
ведения, образно рисующих 
процесс легендарного тво
рения мира, возникновения 
его из хаоса. Э-то было 
первое исполнение сочине
ния С. Шуклара в СССР.

Еще одной музвшальной 
премьерой, очень тепло 
принятой слушателями, бы
ло исполнение другого сим
фонического произведе
ния — «Песнопений» моло
дого московского компози
тора Екатерины Кожевни
ковой. Е. Кожевникова, ав
тор двух симфоний, мно
гих инструментальныз{ и 
вокальных произведений, 
на этот раз обратилась к 
музыкальным темам, наве
янным мелодиями право
славного богослужения. 
Слушатель как бы движет
ся по реке мимо церкви, в 
которой идет служба. Ме
лодия становится все более 
отчетливой, приобретая в 
кульминации почти хоро
вое звучание. Этого доста
точно сложного музыкально
го эффекта дирижер ciTwen 
добиться виртуозным иг-

СООБЩАЕТ УВД

■

пользованием духовых ин
струментов (валторна— Риф 
Сафин, тромбон — Геннадий 
С5'нцов). -Мастерски работал 
и музыкант, игравший на 
ударных инструментах, — 
Владимир Лещинский,

На концерте присутство
вала автор «Песнопений»— 
композито-р Екатерина Ко
жевникова, которую дири*- 
жер представил публике. 
Молодой композитор была 
встречена бурными апло
дисментами.

Все второе отделение 
концерта было отдано ис
полнению «Реквиема» со
временного английского 
композитора Эндрю Уэб
бера. Имя этого музы
канта больше знакомо 
нашим любителям сравни
тельно легкого жанра — 
Э. Уэббер знаменит как ав
тор таких популярных на 
Западе мюзиклов, как 
«Кошки» и «Иисус' Хрис
тос — суперзвезда». Обра
щение сорокалетнего ком
позитора, к «Реквиему» в 
какой-то мере симптоматич
но: возраст заставляет за- 
лумынаться над «вечными»

Б Е Р Е Г И Т Е  
ВАШИ КАРМАНЫ!••

В областных газетах бы
ло уже несколько заметок 
по поводу карманных краж 
у граждан, халатно относя
щихся к сохранности сво
их документов, денег и 
ценностей во время проез
да в общественном тран
спорте. На каждую такую 
заметку приходили письма 
и в газету, и к нам, в уго
ловный розыск. В резкой 
форме авторы писем кри
тиковали работу органов 
милиции, обвиняя нас в 
том, что не можем сохра
нить имущество рассеян
ных граждан. Некоторые 
возмущались даже тем, йто 
в общественном транспорте 
расклеены листовки с при
зывом опасаться ' карман
ных воров...’

Между тем многие счи
тают, что для распростра
нения подобных преступле
ний у нас в городе нет со- 

.циальной почвы, и... сами 
поощряют начинающих во
ришек, подставляя им свои 
карманы и сумки.

Карманники в настоящее 
время сильно «.помолоде
ли», возраст их в среднем 
от 13 до 17 лет. Как пра
вило, это учащиеся школ 
и ГПТУ. Выросло и их чис
ло. В течение прошлого го
да за карманные 1фажи 
задержано 72 человека — 
это на семьдесят процентов 
больше, чем в 1987 году.

Наряду с нашими ' домо
рощенными карманниками, 
в городе часто «гастроли
руют» приезжие. Так. в ок
тябре прошлого года в

торговых рядах ЦУМа за 
кражу кошелька задержан 
Эгамов Субхон, житель Ан
дижанской области. В нояб
ре за такое же преступле
ние на центральном рынке 
задержан житель города 
Ош Мамашонов Хамит.

Цель этой и др>тих пу
бликаций не в том, чтобы 
запугать граждан ростом 
числа карманных краж, а 
в том, чтобы люди со всей 
серьезностью относились к 
сохранности ценностей, не 
искушали любителей лег
кой наживы. На останов
ках городского транспорта 
в часы «пик» обычно соз
дается толкучка при по
садке и высадке пассажи
ров, а значит, и благопри
ятные условия для «рабо
ты» карманников. Поэтому 
пассажиры должны обра
щать внимание на лиц, ве
дущих себя подозрительно. 
Те, как правило, пропуска
ют транспортные средства 
с меньшим количеством 
пассажиров, не стремятся 
первьши попасть в подо
шедший транспорт, а са
дятся в последнюю оче
редь. Нередко сразу, при 
посадке, прощупывают кар
маны и кражу могут со
вершить тут же — в поса
дочной суматохе, а затем 
сразу выскочить из транс
порта или даже не сесть в 
него. В салоне городского 
транспорта карманник ста
рается находиться в самой 
гуще пассажиров.

Должны вызывать подо
зрения и .лица, которые при 
остановке транспорта пере

бегают с передней ппсалпч-. 
ной площадки на заднюю и на
оборот, или перебегают из по
лупустого транспорта в бит
ком набитый салон автобу
са или трамвая, или на 
транспорт, следующий в об
ратном направлении.

При задержании человека, 
совершившего кражу, зачастую 
можно встретиться с равноду
шием, с боязнью попасть сви
детелем или даже с неумест
ным сочувствием, когда мало
летний преступник кричит на 
весь автобус: «Отпустите, дя
денька, я больше не буду!». 
Большинство окружающих счи
тает пойманного подростка 
чуть ли не шалуном, забывая, 
что его действиями может ру
ководить матерый «инструк
тор» с богатым уголовным про
шлым.. Поэтому всех — повто
ряю, — всех правонарушите
лей необходимо передавать ор
ганам внутренних дел, чтобы 
в дальнейшем они могли вый
ти на их более взрослых «на
ставников».

Бывают случаи, что к 
водителю такси или к 
«частнику» подходит под
росток или несколько ре
бят с просьбой покатать по 
го,роду или довезти до оп
ределенного места, в опла
ту предлагают банкноты 
достоинством в 25 и даже 
50 рублей. Вместо того, 
чтобы усомниться в том. 
что несовершеннолетние за 
явно небольшую поездку 
предлагают честно зарабо
танные деньги и доставить 
юных пассажиров в бли
жайший райотдел милиции. 
Любители легкой нан^ивы 
спокойно .кладут сомни
тельные деньги в свой кар
ман. Действия таких взрос
лых доброхотов явно не в 
ладах с моралью* честного 
человека.

Хочется пожелать томи
чам и . гостям областного 
центра испытать как мож
но меньше волнений от сво
его легкомыслия.

В. СЕРГУНИН,
старший оперуполномо

ченный уголовного 
розыска.

читайтезавтрав еженедельнике

Какие только разговоры 
не ходили по городу о клу
бе «Оппозиция»! Какие толь
ко дела ему не приписыва
лись! Об истинном лице чле
нов клуба и его целях вы 
сможете у.знать, прочитав

материал Анатолия Захаро
ва «Оппозиция бюрократии», 
В номере еженедельника и 
рассказ об очередном засе
дании городского клуба по
требителей, материалы, под
готовленные редакцией по 
проблемам БВК, об ассоциа
ции политклубов.

Всех сейчас интересует 
вопрос комсомольских денег. 
Комментарии к бюджету об
ластной комсомольской орга
низации на 1989 год дает 
заведующий финхозотде- 
лом обкома ВЛКСМ Юрий 
Белобородов.

Читатели, открыв нашу 
газету, вместе с журнали
стом Константино.м Поповым 
побывают на ударной комсо

мольской стройке в Кедро
вом.

О проблемах магазина «Са
лон для новобрачных» — 
материал Натальи Яковле
вой «Где уж нам уж выйти 
замуж» под рубрикой «Ме
жду нами, девочками».

■По традиций, й номере— 
письма читателей, хроника 
уголовного розыска, «Спор
тивная суббота», реклама и 
объявления, информации.

Сюрприз для читателей— 
новая рубрика «С миру по 
нитке», — это своеобразный 
обзор материалов ТАСС, 
АПН на молодежные темы, 
пришедших в газету за по
следний месяц.

РЕДКОЛЛЕГИЯ «МЛ».

жшш

вопросами, какими явля
ются жизнь и смерть чело
века. Сам Уэббер гсвсрит о 
своем произведении так:

— Ответить однозначно 
на вопрос, чему или кому 
посвящен «Реквием», труд
но. Он написан в 1984 го
ду и Исполнен год спустя. 
Я изначально посвятил его 
памяти отца, но уже в про
цессе работы передо мной 
витали образы непрекраща- 
ющейся трагедии Ольстера.
. Конечно, сочинение
Э. Уэббера вряд ли годится 
для ритуального исполне
ния. Оно в равной мере го
ворит и о трагедии смерти, 
и о радости бытиц. Это— 
своеобразная ода челове
ческим радостям и страда
ниям. Это— боль компози
тора за современного чело
века, талантливо отражен
ная в музыне.

Исполнение «Реквиема» 
тоже в какой-то мере мож
но считать премьерой: ведь 
он исполнялся в нашей 
стране только по разу — в 
Ленинграде и Москве. Том
ский симфонический ор
кестр под управлением Ил- 
мара Лапиньша исполнил 
«Реквием» с большой экс

fipeccueH. выразительно 
■'подчеркивая контрасты 
между скорбными, драма- 
тически.ми частями произ
ведения и теми, где ут
верждается, вопреки всем’у, 
радость бытия. Кстати, 
'.московская премьера «Рек
виема» была посвящена 
композитором трагедии ар
мянского народа, жестоко 
Цострадавшего из-за земле
трясения в декабре минув
шего года. В исполнении 
'«Реквиема» принял учас
тие Новосибирский камёр- 
'ный хор (руководитель 
Игорь Юдин),

«Реквием» был принят 
‘томскими любителями му
зыкального искусства очень 
'тепло. Слушатели выража
ли надежду, что оркестр и 
его главный дирижер будут 
и впредь продолжать зна
комить томичей с новинка
ми западной и советской 
■музыки, держа руки на 
пульсе сегодняшнего му
зыкального процесса.

Б. БЕРЕЖКОВ.★  * *
НА СНИМКЕ; исполня

ется «Реквием» Э. Уэббе
ра.

Фото А. Батурина.

ИЗВЕЩЕНИЕ

10 февраля, в 7 часов 
вечера, в зале . заседаний 
Кировского райисполкома 
(пр. Кирова, 11-а) состо
ится заседание совета мно - 
годетных матерей. Будет 
обсуждаться план работы.

Приглашаются все мно
годетные матери района.

Кировский районный 
женсовет.

Т е л е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, 10 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Иоганн Себастьян Бах». 3-я и
4- я серии. 11.25 — Новости. 
11.35 — «Детский час». 12.35
— Концерт.

С 13.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — «Портрет современни
ка». Документальный теле
фильм «Шамси». 16.05 — «Че
харда». Художественный' теле
фильм, 17.15 — «...До шест
надцати и старше». 18.00 — 
«Наука: теория, эксперимент,
практика». 18.45 — «Сегодня 
в мире», 19.00 — Интерсигнал. 
19.30 — «Иоганн Себастьян 
Бах». 4-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки», 21.45 — «Экспери
мент в семье Максимовых». О 
физическом воспитании де
тей. 22.15 — «Это было... бы
ло...». 22.30 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Оборвавшийся 
вальс». Научно - популярный 
фильм.' 8.35, 9.35 — Геогра
фия. 8-й класс. 9.05 — Англий
ский язык. 1 -й год обучения. 
10.05 — Учащимся ПТУ. Физи
ка. 10.35, 11.35 — История. 
7-й класс. 11.05 — Английский 
язык, 2-й год обучения. 12.05
— «Долгая дорога в дюнах».
5- я серия. 13.15 — Новости. 
13.25 — Ритмическая гимна
стика.

С 13.55 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальные 
фильмы. 18.15 — Кинообозре
ние. 19.00 — «События неде
ли». 19.20 — «Трагедия в Ар
мении». Действительность я  
уроки. В передаче принимает 
участие заслуженный врач 
РЦФСР профессор Е. Д. Кра
син.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Размышления об 
аренде». Ведет передачу на
чальник отдела труда облагро- 
прома А. Я. Моисеев.

МОСКВА
21.00 — «Время». .21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Штормовое предупре
ждение». Художественный
фильм. 1-я и 2-я серии. (Ки
ностудия им. А. Довженко, 
1988 г.).

УВАЖАЕМЫЕ ТЕЛЕЗРИТЕЛИ!
Завтра, 11 февраля, в 10.00, 

по второй программе. Томское 
телевидение организует пря
мую трансляцию предвыбор
ного собрания Томского изби
рательного округа № 313.

Приглашаем вас к экранам.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 1 3  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Вот мчится 
тройка». Концерт русской песни и ро
манса. 9,05 — Мультфильмы. 9,40 — 
«Фокусник». Художественный фильм. 
10,55 — Новости. 11.05 — «В мире животных».

С 12.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Навстречу 

выборам». 15.50 — И. Брамс. Соната 
К? 3 для скрипки и фортепьяно. 16.10
— «Зона». Премьера документального
фильма. 16.30 — «Мама, папа и я». 
«Здравствуй, малыш!» 17.00 — «Дет
ский час». 18.00 — Выступление Кам
чатской хоровой капеллы. 18.15 — Кур
сом XIX партконференции. 18.45 —
«Люблю грозу в начале мая». Доку
ментальный фильм. 19.00 — К 150-ле
тию со дня рождения М. П. Мусоргско
го. «Борис Годунов». Фильм-опера 
(«Мосфильм», 1954 г.). 21.00 — «Время».
21.35 — «Навстречу выборам». 21.45 — 
«Загадочный странник». Документаль
ный телефильм. 22.25 — Хоккей. Чем
пионат СССР. «Динамо» (Москва) — 
ЦСКА. В перерыве — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Вашу
зачетку, компьютер». Научно - популяр
ный фильм. 8.35. 9.35 — Физика. 9-й 
класс. 9.05 — Русский язык. 10.05 —
«Мама, папа и я». 10.35 — Астрономия. 
10-й класс. 11.05 — Итальянский язык. 
12.05 — «Попутчик». Художественный
фильм с субтитрами. 13.25 — Новости.
13.35 — «Свидетели драм и величия». 
Документальный телефильм.

С 13.50 до 18,15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — Кинопремьеры для 

ребят. 19.00 — «День области». 19.15 — 
«Тепло и свет людям». 19.50 — Кино- ' 
журнал.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — К предстоящей Все
союзной конференции по БВК. 20.35 — 
«Не навреди». Научно,- популярный 
фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время», 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21.45 — «Долгая 
дорога в дюнах». 6-я серия. 22.55 — 
«Жить, думать, чувствовать, любить...» 
Премьера документального телефильма. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — '«Долгая дорога в 
дюнах». 6-я серия. 18.25 — Концерт. 
18.50 — Программа телевидения Таджи
кистана. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Концерт народного ан
самбля танца Венгрии. 20.45 — «Зугрэс 
—Шматкову...», Документальный фильм.

Вторник, 1 4  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 —«Борис Годунов». 
Фильм-oftepa. 10.35 — Хоккей. Чемпио
нат СССР. «Динамо» (Москва) — ЦСКА.
12.20 — Новости. 12.30 — «Это было...
было...». 12.45 — «Детский час». 13.45
— «Концерт в музее».

С 14.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Навстречу 

выборам». 15.50 — Произведения Л. - В. 
Бетховена и Ф. Шопена исполняет за
служенный артист РСФСР А. Наседкин 
(фортепьяно). 16.50 — «Сельские гори
зонты». Кинопрограмма. 17.20 — Теле
визионный конкурс детских хоров. 18.05
— «Наука: теория, эксперимент, прак
тика». 18.50 — «Сегодня в мире». 19.05
— «Власть — Советам!». 19.35 — «Леди 
и джентльмены». Мультфильм для 
взрослых. 19.45 — А. Цагарели. «Хану- 
ма». Фильм-спектакль Ленинградского 
академического Большого драматичес
кого театра им. М. Горького. 2,1.00 — 
«Время». 21.35 — «Навстречу выборам». 
21.45 — «Ханума». Продолжение филь
ма-спектакля. 22.55 — «Сегодня в мире». 
23.10 — «Актуальный объектив». «Вы
бирай». Документальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Пока 
свободою горим...». Документальный 
фильм. 8.35, 9.35 — Этика и психология 
семейной жизни. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. История. 10.35 — Музыка. 
5-й класс. 11.05 — Французский язык. 
2-й год обучения. 12.05 — «Долгая до
рога в дюнах». 6 -я серия. 13.15 — Но
вости. 13.25 — Ритмическая гимнасти
ка. 13.55 — «Я вам спою».

С 14.55 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 — «Навстречу 
выборам». Репортаж с предвыборного 
собрания Колпашевского избирательно
го округа.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — К предстоящей Все
союзной конференции по БВК. 20.35 — 
«Альманах кинопутешествий».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21.45 — Долгая 
дорога в дюнах». 7-я серия. 22.55—«Пя
тый вариант». Документальный фильм. 
23.30 — Баскетбол. Кубок обладателей 
кубков. Мужчины. Полуфинал. «Жаль
гирис» — «Снайдеро» (Италия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Долгая дорога в 
дюнах», 7-я серия. 18.25 — «За безопас
ность движения». 18.30 —«Служу Совет
скому Союзу!» 19,30 — «Утренняя поч
та». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — Концерт. 20.30 — Рит.ми- 
ческая гимнастика.

Среда, 1 5  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— *120 минут». 8.35 — «Хор плюс мы».
9.20 — «Хану.ма». Фильм-спектакль, В 
перерыве (10.35) — Новости. 11.50 — 
«Клуб путешественников». 12.50 — «Вы
бирай». Доку.ментальный телефильм.

С 13.30 до 15..30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор

перестройки». 15.50 — Н. Богословский! 
Симфония № 8, 16.25 — «Далекое —
близкое». Кинопрограмма: 16.55 — «Дет
ский час». 17.55 — Мультфильм. 18.15

■“  «Сегодня в мире». 19.00 — «Встреча деловых людей»! Пе
редача 1 -я. 20.00 — Литературно-худо-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

жественный видеоканал. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестройки». 
21.45 — Продолжение литературно-худо
жественного видеоканала. В перерыве 
(23.10) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Душа’
поэта». Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Основы информатики и
вычислительной техники. 10-й класс. 
9.05 — Немецкий язык. 1-й год обуче
ния. 10,05 — Учащимся ПТУ. Этика и 
психология семейной жизни. 10.35.11.35
— А. П. Гайдар. «Школа». 11.05 — Не
мецкий язык, 2-й год обучения. 12.05— 
«Долгая дорога в дюнах». 7-я серия. 
13.15 — Новости. 13.25 — «Жить, ду
мать, чувствовать, любить...». Докумен
тальный телефильм.

С 14.15 до 18.15 — перерыв.
ТОМСК. 18.15 — «Новое рождение 

томского манометра». 19.00 — «День
области». 19:15 — Музыка Константина 
Лакина.

«Спокойной ночи.20.00МОСКВА.
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — 
нования Томского
тута».

МОСКВА.

« 100-летие со 
медицинского

дня ос- 
инсти-

21.00 «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Ил
люзион». «Катька — Бумажный Ранет». 
Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Иллюзион», 
«Катька — Бумажный Ранет». 18.45 — 
Маленький концерт. 18.55 — Программа 
Свердловской студии телевидения. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15— 
«Народные мелодии». 20.25 —«Наш сад».

Четверг, 1 в  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Штормовое 
предупреждение». 1 я и 2-я серии. 10.45
— Новости. 10.55 — «Детский час».

С 11.55 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — Навстречу 

выборам. 15.50 — Концерт. 16.35 — «Ге
неральная линия», «Эксперимент». До
кументальные телефильмы. 17.15 —
«...До шестнадцати и старше». 18.00 — 
Мультфильм. 18.20 — «Аве Маша». До
кументальный телефильм. 18.50 — «Се
годня в мире», 19.05 — «Встреча дело
вых людей». Передача 2-я. 20.05 — «По 
просьбам зрителей». «Объявлено убий
ство». Трехсерийный художественный 
телефильм по одноименному роману 
А. Кристи. 1-я серия (Великобритания, 
1984 г.), 21.00 — «Время». 21.35 — «На
встречу выборам». 21.45 — «Балет, ба
лет...». 22.45 — Премьера документаль
ного телефильма «Соната для трех коо
перативов». 23.10 — «Сегодня в мире». 
23.25 — «Виктор—победитель». Докумен
тальный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Кому 
нужен клад?». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Л. Н. Толстой. «По
сле бала». 9.05 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 10.05 — Учащимся ПТУ. 
Общая биология. 10.35, 11.35 — Биоло
гия. 7-й класс. 11.00 — Испанский язык. 
2-й год обучения. 12.00 — «Иллюзион». 
«Катька — Бумажный Ранет». Художе
ственный фильм. 13.30 — Новости. 13.40
— Концерт русского хореографического 
фольклора.

С 14.20 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК. 18.00 — Фортепьянные кон

церты М. Равеля и А. Шнитке. Солисты*
— Е. Сканави и лауреат Государствен
ной пре.мии СССР, народный артист 
РСФСР В. Крайнев. 19.00 — «День обла
сти». 19.15. — «Поселок Светлый. Про
блемы роста».

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Село: люди и эконо
мика». Телеочерк «Страшная сказка об 
аренде».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21.45 — «Время 
платить долги...». Документальный 
фильм. 22.15 — Концерт скрипачки 
Дж. Питерс (Австралия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — Кинопрограмма. 
18.05 — «Танго, танго, танго». Фильм- 
концерт. 18.35 — Мультфильм. 19.00
— «Легенда и быль о Дашковой». Доку
ментальный телефильм. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Г. Сви
ридов. Десять песен для меццо-сопрано 
в сопровождении фортепьяно.

Пятница, 17 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Уйгурские узо
ры», 9.00 — «Фильм — детям». «Азиз» 
(«Узбекфильм», 1977 г.). 10.10 — «Инсти
тут человека». 11.10 — Новости, 11.20
— «Легенда и быль о Дашковой». Доку
ментальный телефильм.

С 12.25 до 15.30 — перерыв.

•15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек
тор перестройки». 15.50 — «Пока кочу
ют олени». Документальный фильм. 
16.20 — «Ребятам о зверятах». 18.50— 
«Веселые старты». 17.35 — «Власть — 
Советам!» 18.05 — «Философские бесе
ды». 18.50 — «Сегодня в мире». 19.05— 
Минуты поэзии. 19.10 — «Объявлено 
убийство». 2-я и 3-я серии. 21.00 — 
«Время». 21.35 —«Прожектор перестрой
ки». 21.45 — «Это (5ыло... было...». 22.00
— «Взгляд». 23.30 — Лыжный спорт 
Чемпионат мира. 10 км. Женщины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
“  Утренняя гимнастика. 8.15 — «Меч 
"°чЗДы». Научно - популярный фильм. 
D «с — Природоведение. 2-й класс.

— «Впечатление». Научно-популяр
ный фильм. 9.05 — Английский язык.
I - и год обучения, 10.05 ^  «Дом в нвар- 
тире» о  ленинградской семье художни-

11.35 — История. 4-й класс.
II- 95 — Английский язык. 2-й год обу- 
чения. 12.05 — «Ягуар». Художествен
ный фильм, 13.30 — Новости 13 40 — 
Ритмическая гимнастика. 14.10' — «Пар- 
ламентеры». Документальный фильм. 
Мус» ~  Поет камерный хор «Гаудеа-

тпи5*£® 18.00 — перерыв.ТОМСК. 18.00 — Фортепьянные кон- 
1^онофьева и С. Рахманинова. 

19.00 — «События недели». 19.20 — 
«Прямая линия». На вопросы телезрите
лей отвечают работники уголовного ро
зыска. Ведет передачу — зам. началь
ника УВД Томского облисполкома В. М. Миронер.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК, 20.15 — «Прямая линия». 

Продолжение.
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21,45—«Юр- 
м а л а ^ » Центральный этап конкурса.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05 
Новости. 17.15 — «Братиславские му

зыкальные торжества». 18,15 — Мульт
фильм 18.30 — Лауреаты 'VIII Всесоюз^ 
ного фестиваля молодежных программ 
во Львове. 19.30 — Ритмическая гимна- 
стика. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «...На стихи Пушкина». Фильм-концерт.

Суббота, 1 S  февраля
п е р в а я  п р о г р а м м а . МОСКВА. 6.30 

«120 минут». 8.30 — «Домашняя ака- 
демия». 9.00 — «Народное творчество». 
9.30 — «Времена года». 10.30 — «Фильм
— детям». «Каникулы у моря». 11.35 — 
«В странах социализма». 12.05—Мульт
фильмы. 12.30 — «Очевидное — неверо
ятное». 13.30 — Голоса народных ин
струментов. 14.00 — Международная 
программа. 15.00 — «Родительский день

суббота». 16.30 — Лыжный спорт. 
Чем1шонат мира. 30 км. Мужчины. 18.30 

М1̂ е » . 18.45 — Минуты
ПОЭЗИИ. lo.oO — Фильмы с участием на- 
родного артиста СССР А. Папанова. 
«Иван» («Беларусьфильм», 1982 г.). 20.00
— «Когда поют солдаты». 21.00 — «Вре- 
мя». 21.35 — «В субботу вечером», 
«теадр одного актера. А. Филипченко». 
пооХ Мультфильмы для взрослых. 
23.20 — Новости. 23.25 — «Такая боль- 
шая любовь». Музыкальная программа.

ВТОРАЯ п р о г р а м м а . МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Сель
ский час». 9.20 — «Повторение по ва- 
шей просьбе». «Державы вечная лю- 
бовь. Московский Кремль». Фильм 3-й

«Терема». Фильм 4-й — «Большой 
Кремлевский Дворец». 10.25 — «До и 
после полуночи». (Повторение от 28 ян- 
2эад). 12.25—«Телевизионный музыкаль
ный абонемент». 13.15 — «Объяснение в 
любви». Художественный фильм с суб
титрами. 1 -я и 2-я серии. 15.25—Мульт
фильмы. 15.40 — Лыжный спорт. Чем
пионат мира. 10 км. Женщины. 16.30 —
— «Приглашение на вечер...». Е. Петро
сян. 17.35 — Программа Ленинградской 
студии телевидения. «Северные пись
ма». Фильм 4-й. 18.20 — «...До шестнад
цати и старше». 19.05 — «Монолог на 
фоне тайги». Документальный фильм. 
19.15 — Международные отношения: ис- 
тадический опыт и проблемы. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Кинопублицистикв союзных республик». 
«Возмутители спокойствия» (Владиво
сток). «Аскания-Нова. Знаки вины» 
(^раина). 21.00 -  «Время». 21.35 -  
<Юрмала-89». Центральный этап конкурса.

1 9
п е р в а я  п р о г р а м м а . МОСКВА. 8.00 

““  Ритмическая гимнастику 8.45 — Тираж ^Спортлото». 9.00 
утра Пораньше». передача для 

~  «Служу Советскому Союзу!» 11.00 — «Утренняя почта». 11.30
— «Вокруг света». 12.30 — «В гостях у
сказки». «Здесь тебя не встретит рай» 
(«Азербайджанфильм». 1982 г ) 14 00 —
«Музыкальный киоск». 14.30 —«Взгляд»

®ьшУск. 15.30 -  «Сельский 
час». 16.30 — Маленький концерт. 16.55
— Минуты поэзии. 17.00 — Лыжный 
спорт Чемпионат мира. 10 км. Женщи-

—«Международная панорама», 
19.20 — Авторский вечер поэта Е. Ев
тушенко. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Здравствуйте, доктор!» 21.50 — «Спо
емте, друзья». 23.40 — Новости. 23.45— 
Бокс. Чемпионат мира среди профессио
налов (полусредний вес).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
- -  «На зарядку становись!» 8.15 —
«Конь мой. конь». Документальный 
фильм. 8.25 — На арене цирка — кло
уны. 8.55 — «Если вам за...». 9.40 —
4)Неугомонный Вепрев». Документаль
ный фильм. 10.35 — По страницам жур
нала «Литературная Грузия». 11.45 — 
«Спорт для всех», 12.00 —* «Бабушкин 
сундук» Передача из Йошкар-Олы. 12.35
— Р. Солнцев. «Трое на красном ков
ре». Встреча 1-я. Телеспектакль. 13.35
— Лирический концерт. 14.05 — Мульт
фильмы. 14.30 — Легкая атлетика. 
Чемпионат Европы. 16.30 — «Музыка в 
эфире». 17.30 “  «Киносерпантин». Вы
пуск .3-й.__2р̂ 00 — «Спокойной ночи,—̂ — _ ... „...ww --«̂ xiurwriiГХ./Г1 л и т ,  ма
лыши!» 20.15 — «Жизнь в искусстве». 
Микеланджело. 21.00 — «Время». 21.35 
— «Здравствуйте, доктор!» 21.50 — <Кн- 
«осерпантин». «Домашние концерты». 
Художественный телефильм из серии 
«Деррик» (ФРГ, 1982 г.).

Т е а т р
ДРАМЫ "

10 февраля. Бенефис заслу
женного артиста РСФСР Нико
лая Павловича МОХОВА — 19.

11 февраля. «Снамейна»— 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

11 Февраля. «Анчутка» — 
И. 14. Малый зал. «Эмигран
ты» — 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
10 февраля. «Царь-скиталец» 

— 11. «БВ1ЛО или не было»
(часть 1-я) — 19.

' 11 февраля. «Было или не 
было» (часть 2-я) — 19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
11 февраля. «Румба» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
21. Кинолекторий «Кино и мо
лодежь». Фильм «Тайна остро
ва чудовищ» — 18-10.

имени М. ГОРЬКОГО
11, 12 февраля. «Румба» — 

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Дискжокей» 
— 9. 10-50, 12-40. 14-30, 16.20, 
18-10, 20, 21-50. «Уральские че
кисты» — 10, 11, 12, 13, 14, 15.

«ОКТЯБРЬ»
11, 12 февраля. «Узник зам

ка Иф» (две серии) — 8-40, 11, 
13-30. «Десять негритят» (две 
серии) — 16, 18-30, 21. «Бланш 
и Мари» — 13, 19. «Веселень
кое воскресенье» — 9-10, 15, 
17-10. .

11- го — Кинолекторий «Кино
и молодежь». Тема: «О робо
тах и братьях по разуму». 
Фильм «Тайна острова чудо
вищ» — 21. «Финнст — Ясный 
Сокол» — 11 ,

12- го — Программа «Автор
ский кинематограф Александра 
Сокурова». Документальный 
фильм «Жертва вечерняя», ху
дожественный фильм «Дни за
тмения» (две садии) — 2 1 .
Мультсборник «Про Буку» —

«ПИОНЕР»
11, 12 февраля. Мультфильм 

«Ловушка для кошек» — 9
10-50, 12-40, 16-10, 18. «Калоши 
счастья» — 14-30. «Француз», 
«Воры в законе» — 20

имени И. ЧЕРНЫХ
11, 12 февраля. «Семь саму

раев» (две серии) — 9, 12, 15, 
18, 21. «Дорогое удовольствие»
— 9. 10-50. 12-40, 16-20, 18-10,
20, 21-40. «Юность Бемби» _
14-30.

«СИБИРЯК»
1 1 , 12 февраля. «Легенда о 

Нарайяме» (две серии) — 1 1 , 
13-30, 16. 18-30, 21. 11-го —
Мультсборник «Крепкий орех»
— 9-20; 12-го — Мультсбор
ник «Кот и клоун» — 9-20.

ДБОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АБАНГАРД»
10 февраля. «Единица с об

маном»— 11 , 15. «Эти три вер
ные карты» — 17, 19, 21.

БИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

11. 12 февраля. Мультфильм 
«Приключения Буратино» — 
10-20. «Приключения Квентина 
Дорварда — стрелка королев
ской гвардии»— 12. 14, 16, 18. 
20.

12 (февраля
Томская областная филармония 

Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

Народная артистка Каракалпакской АССР, заслужен
ная артистка Татарской АССР

Эльвира ХАБИБУЛЛИНА (колоратурное сопрано). 
В новой сольной программе

«РОМАНСА ДИБНЫЕ СТРАНИЦЫ».
В программе — произведения Э. Грига, Л. Делиба, 

Ф. Шопена, К. Листова, А. Гурилева, А Булахова и др. 
Начало — в 19 час, 30 мин.

Кировский райком КПСС, 
ректорат, партком, общест
венные организации, кол
лективы философского фа
культета и кафедр общест
венных наук ТГУ, соратни
ки, друзья выражают глу
бокое соболезнование про
фессору Ю. В. Цуперту, род
ным и близким в связи с 
кончиной кандидата истори
ческих наук, старшего ме
тодиста ф Сф

КУПЕРТ
Нелли Владимировны.

Коллектив Томского ме
бельного комбината глубо
ко скорбит по поводу смер
ти члена КПСС с 1939 года, 
ветерана труда, участника 
Великой Отечественной вой
ны

СМИРНОВА
Александра Петровича.

Коллектив территориаль
ного производственного объ
единения жилищно - ком
мунального хозяйства Том
ской области выражает глу
бокое соболезнование глав
ному инженеру объедине
ния В. И. Черкашину в свя
зи с кончиной отца

ЧЕРКАШИНА  
Ивана Савельевича.

Коллектив Томского мано
метрового завода выражает 
глубокое соболезнование 
главному конструктору Р. Н. 
Козьмину и экономисту Г, Г. 
Козьминой по поводу смер
ти сына

КОЗЬМИНА 
ДИМЫ.
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